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Твой долг — тюрьма
Коллекторам светит до 12 лет за выбивание денег

Наталья Башлыкова

Ч ёрным коллекторам грозят тюрем-
ным заключением на срок до 12 лет — 

в Уголовном кодексе появится новая ста-
тья за незаконную деятельность в сфере 
возврата просроченной задолженности 
физлиц. Как выяснили «Известия», пра-
вительство дало положительный от-
зыв на законопроект об этом. Речь идёт 
о наказании за применение к должникам 
угроз или физического насилия, а также 
за повреждение имущества. Документ 
готовы поддержать во всех фракциях 
Госдумы. Сами коллекторы в эффектив-
ность новых норм не верят. А эксперты 

полагают, что с учётом высокой социаль-
ной значимости инициатива будет при-
нята в кратчайшие сроки.

По информации «Известий», Гос-
дума до конца весенней сессии может 
рассмотреть законопроект депутатов 
Василия Пискарёва, Николая Рыжака 
и Эрнеста Валеева «О внесении изме-
нений в УК РФ и статьи 150 и 151 УПК 
РФ». Документом предлагается вве-
сти в Уголовный кодекс новую статью 
за незаконную деятельность по воз-
врату просроченной задолженности 
физических лиц и установить за неё 
повышенную меру ответ-
ственности. 
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Белорусский манёвр
Минск нарастил экспорт топлива в РФ в 10 раз

Дмитрий Гринкевич, Валерий Воронов

Б елоруссия в прошлом году резко 
нарастила поставки топлива в Рос-

сию. Ввоз в страну лёгких нефтяных 
дистиллятов (в эту категорию вхо-
дит преимущественно бензин) увели-
чился в 10 раз по сравнению с 2019-м. 
Фактически ещё до идеи правитель-
ства предупредить топливный кризис 
за счёт импорта из братской республи-
ки (вице-премьер Александр Новак ра-
нее поручил проработать такую воз-
можность) поставки из Белоруссии 
начали возрастать ускоренными тем-
пами. Ввоз из соседнего государства 
теоретически мог бы сгладить рост 
цен на заправках, полагают эксперты. 
Но тогда придётся адаптировать нало-
говую политику под белорусских про-
изводителей.

В целом РФ в прошлом году за-
к у п и ла по та можен ном у код у 
271012: Легкие дистилляты и продук-
ты (включает прежде всего бензин) 
товары на сумму $100 млн — в два раза 
больше, чем в 2019-м. Больше полови-
ны импорта приходится на Белорус-
сию — $55 млн, что в 10 раз больше, 
чем годом ранее.

Резкий рост поставок начался 
с апреля. В этом месяце РФ закупи-
ла из республики топлива на $11 млн, 
в следующем — на $16 млн. Затем им-
порт несколько замедлился — с июня 
по октябрь 2020-го он составлял 
в среднем $3 млн в месяц. А в ноябре 
резко подскочил до $9,5 млн.

М и н энерг о и М И Д дол ж н ы 
до 15 апреля проработать вопрос 
о поставках бензина из Белоруссии. 
Об этом со ссылкой на протокол со-
вещания вице-премьера Александра 
Новака с руководством нефтяных 
компаний 30 марта сообщал «Ком-
мерсантъ».

Как заявили «Известиям» в Ми-
нэнерго, в 2020 году на российском 
оптовом рынке сложилась ценовая 
ситуация, в условиях которой отече-

ственные НПЗ при поставках на вну-
тренний рынок уплачивали «демп-
фер» в бюджет, компенсируя ему 
сдерживание розничных цен в пре-
дыдущие периоды. При этом постав-
ки топлива из Белоруссии «демпфе-
ром» не облагались. Это позволило 
НПЗ республики нарастить экспорт 

моторного топлива в РФ. В условиях 
2021 года «демпфер», наоборот, сдер-
живает оптовые цены на российском 
внутреннем рынке и делает экспорт 
белорусского топлива в Россию эко-
номически непривлекательным.

Примечательно, что правитель-
ство в прошлом году ввело мораторий 

на закупки за границей отдельных ви-
дов топлива. Постановление вступи-
ло в силу 25 мая, запрет продлился 
до октября. Цель меры в Минэнерго 
объясняли необходимостью защиты 
российских переработчиков, кото-
рые столкнулись со снижением спро-
са на нефтепродукты из-за пандемии 

COVID-19, от конкуренции со сторо-
ны поставщиков импортного топлива.

По всей видимости, в период с июня 
по октябрь из Белоруссии в Россию 
ввозились не попавшие под запрет 
виды топлива, предположил старший 
аналитик «Альпари Евра-
зия» (Минск) Вадим Иосуб. 

Песок не сыплется
Заводы приостановили продажи сахара

Евгения Перцева

П роизводители сахара в послед-
них числах марта приостановили 

его продажи торговым сетям, расска-
зали источники «Известий» на рын-
ке. По их словам, заводы также не под-
тверждают объёмы будущих поставок. 
Проблемы начались после объявле-
ния о том, что кабмин готов выделить 
отрасли субсидии с 1 апреля за прода-
жу продукции по фиксированной цене 
в 36 рублей за 1 кг. Изготовители наде-
ются возобновить торги после полу-
чения от правительства компенсации 
в 5 рублей за 1 кг, пояснили собеседни-
ки издания. Запасы сахара на распре-
делительных центрах крупных торго-
вых сетей сокращаются. Но ритейлеры 
утверждают, что потребители вряд ли 
столкнутся с какими-либо проблемами 
при покупках товаров по фиксирован-
ным ценам. В Минсельхозе оценивают 
ситуацию на рынке сахара как стабиль-
ную и не ожидают дефицита продукции.

Чуть больше недели крупные торго-
вые сети не могут закупить сахар-песок 
у производителей по фиксированной 
цене, рассказали «Известиям» два ис-
точника на рынке. Это произошло по-
сле того, как правительство 22 марта 
заявило о готовности выделять суб-

сидии изготовителям этой продукции 
на компенсацию их затрат уже с 1 апре-
ля. Так, заводы могут получить от госу-
дарства 5 рублей за каждый килограмм 
сахара, который они продают торговым 
сетям по фиксированной цене, то есть 
по 36 рублей за килограмм.

Производители на фоне этих ново-
стей свернули свою активность, сказал 
«Известиям» источник в отрасли. По его 
словам, заводы не принимают участия 
в электронных торгах, на которых ри-
тейлеры обычно совершают закупки. 
Собеседник пояснил: сеть объявляет 
торги на покупку партии сахара, напри-
мер 10 т, но изготовители не реагируют 
на них. После этого торговые компании 
самостоятельно обращаются к заводам, 
чтобы приобрести продукцию. 

Но купить её в итоге не всегда удаёт-
ся: производители сообщают компани-
ям, что пока не могут отгрузить товар. 
По словам собеседника издания, такая 
ситуация неудивительна: уже с 1 апре-
ля заводы могут получать компенса-
цию от правительства, поэтому сейчас 
им невыгодно реализовывать свою про-
дукцию.

Он добавил, что с подобными про-
блемами сталкиваются в первую оче-
редь компании в центральной части 
страны: именно здесь расположены все 
крупные заводы по производству саха-
ра. По его словам, у торговых сетей хва-
тит запасов продукции на две недели, 
только после этого ситуация 
может стать критичной. 

Февральская эволюция
Выручка бизнеса превысила допандемийный уровень

Екатерина Виноградова

Р оссийский бизнес не только вернулся 
к допандемийным показателям вы-

ручки, но и начал зарабатывать больше, 
чем до кризиса. Обороты компаний — 
как малых, так и крупных — в январе–
феврале 2021 года составили 34,7 трлн 
рублей, что на 10% превышает пока-
затель аналогичного периода 2020-го. 
Об этом говорится в исследовании меж-
дународной аудиторско-консалтинго-
вой сети FinExpertiza (есть в распоряже-
нии «Известий»). Выручка увеличилась 
у предприятий большинства регионов, 
а среди отраслей наилучшие результаты 
показали персональные услуги, культу-
ра, спорт и здравоохранение. Говорить 
о полном восстановлении пока рано: 
для этого потребуется не меньше года, 
категоричны эксперты.

В январе 2021 года обороты россий-
ских предприятий (учитываются круп-
ные, средние и малые коммерческие 
организации, не включая ИП) состави-
ли 16,7 трлн рублей, почти на 7% превы-
сив показатель января прошлого года. 
В феврале их выручка увеличилась ещё 
более существенно — на 13%, до 18 трлн 
рублей. Таким образом, в первые два 
месяца 2021-го обороты компаний со-
ставили 34,7 трлн, что на 3,2 трлн руб-
лей, или на 10%, больше, чем в ана-
логичном периоде 2020-го, следует 
из данных FinExpertiza.

Оживление деловой активности 
произошло в абсолютном большин-

стве регионов — 71 из 85. Наилучшую 
динамику показал Дагестан: мест-
ные предприятия нарастили обороты 
на 66%, до 159 млрд рублей. Самый ве-
сомый вклад в это внесли фирмы сфе-
ры здравоохранения и социальных ус-
луг, которые увеличили выручку более 
чем в два раза.

На втором месте по приросту обо-
ротов оказалась Республика Алтай: 
местным компаниям удалось увели-
чить их на 31%, до 18 млрд рублей. Та-
кие результаты обеспечил рост опто-
вой и розничной торговли в регионе. 
На третьем месте расположилась Там-
бовская область — там выручка ком-
мерческих организаций выросла почти 
на 30%, до 124 млрд, чему способство-
вали торговые предприятия, обраба-
тывающие производства и сельское 
хозяйство.

В топ-10 по увеличению оборотов 
также вошли Ставропольский край 
(+25%, до 265 млрд), Карелия (+23%, 
до 103 млрд), Еврейская автономная 
область (+23%, до 15 млрд), Хабаров-
ский край (+23%, до 288 млрд), а так-
же Москва (+23%, до 9 трлн), Воло-
годская область (+22%, до 272 млрд) и, 
наконец, Мурманская область (+22%, 
до 265 млрд).

Впрочем, в некоторых регионах вы-
ручка предприятий, наоборот, упала. 
Наихудшую динамику продемонстри-
ровали бизнесы Нижегородской облас-
ти — их обороты снизились 
на 22%, до 540 млрд рублей. 
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Мужская доля
Тяжелее всего COVID-19 
переносит сильная 
половина
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Белорусский манёвр
A Но с начала четвёртого 

квартала запрет для поста-
вок был снят. Нефтепродукты из рес-
публики хлынули к нам большим по-
током — мораторий только усилил 
спрос на российском рынке, доба-
вил он.

В целом ввоз нефтепродуктов 
в прошлом году оказался рекордным 
за последние пять лет. В денежном вы-
ражении сумма импорта по таможен-
ному коду 2710 (включает все виды 
бензина, дизель, авиакеросин, судо-
вое топливо, газойли, а также некото-
рые виды масел и мазутов) превысила 
$1 млрд. В натуральном — в РФ ввез-
ли 1,2 млн т нефтепродуктов. Большие 
объёмы в последний раз были зафик-
сированы в 2015 году. Тогда было им-
портировано 1,3 млн т нефтепродук-
тов на $1,1 млн.

�� ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ РЫНОК

В первой половине прошлого года рух-
нули мировые цены на нефть, вслед 
за ними в западных странах пош-
ли вниз цены на нефтепродукты, на-
помнил Вадим Иосуб. На российском 
рынке стоимость топлива остава-
лась довольно стабильной, фактиче-
ски он стал премиальным для бело-
русских НПЗ, уверен он.

В апреле, когда РФ стала более 
привлекательным покупателем для 
производителей из дружественной 
республики, Белорусская нефтяная 
компания (БНК, спецэкспортёр) по-
сле длительного перерыва с кон-
ца 2018 года возобновила продажи 
на торгах Санкт-Петербургской меж-
дународной товарно-сырьевой бир-
жи (СПбМТСБ). По данным агентства 
Argus, в апреле 2020-го продажи мо-
торного топлива в Россию приноси-
ли БНК на $100 за тонну больше, чем 
поставки в направлении латвийского 
порта Вентспилс.

По данным Российского топливно-
го союза, белорусский бензин с учё-
том доставки обходился покупателям 
на 500 рублей за тонну дешевле, чем 
российский. Покупателями белорус-
ского бензина стали южные регионы, 
Санкт-Петербург, Ленинградская, Ка-
лининградская, а также пригранич-
ные Смоленская и Брянская облас-
ти. По словам трейдеров, поставки 
топлива из Белоруссии позволяли 
балансировать спрос и предложе-
ние на бирже и сдерживать рост оп-
товых цен.

Пору чение Александра Нова-
ка о возможном импорте бензи-
на из Белоруссии обнажает факт, 
что российская нефтепереработка 
не в состоянии производить топливо 
в необходимом количестве из-за по-
вышенной налоговой нагрузки, по-
лагает зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» (объединение производителей 
и продавцов энергоресурсов) Дмит-
рий Гусев. Если мы не хотим полного 
отсутствия НПЗ, пора менять налого-
вый режим, пояснил он. Что касается 
прошлогоднего роста поставок из Бе-
лоруссии, то это связано не с полити-
кой, а исключительно с рыночными 
условиями в стране, добавил Дмит-
рий Гусев.

Оптовые цены в РФ показывают 
устойчивый рост в последние не-
сколько месяцев, согласился руко-
водитель центра анализа стратегии 
и технологий развития ТЭК РГУ нефти 
и газа им. И.М. Губкина Вячеслав Ми-
щенко. В то же время реализация бе-
лорусских нефтепродуктов на своём 
внутреннем рынке лимитирована его 
небольшой ёмкостью. Сравнительно 

привлекательная Украина не всегда 
способна потребить запланирован-
ные объёмы из Белоруссии. А мор-
ские отгрузки на европейский рынок 
показывают негативный нетбэк, за-
явил эксперт.

Сдержать рост цен на бензин в Рос-
сии с помощью увеличения импорта 
из Белоруссии теоретически можно — 
НПЗ республики производят в целом 
довольно серьёзные объёмы, которы-
ми можно частично насытить потреб-
ности РФ, добавил директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА Ва-
силий Танурков. Но тогда российские 
заводы могут оказаться в дискрими-
нированном положении из-за дей-
ствия нефтяного демпфера, отметил 
он. Придётся либо включать белорус-
ских производителей в российскую 
налоговую политику, либо менять 
её принципы.

Поставки нефтепродуктов из Бе-
лоруссии — хорошая опция для сдер-
живания цен, согласился Вадим 
Иосуб. Через несколько лет будет за-
пущен единый рынок энергоносите-
лей в ЕАЭС, а продукция современных 
белорусских НПЗ соответствует вы-
соким европейским стандартам каче-
ства и как нельзя кстати придётся для 
российских потребителей.

По данным Минэнерго, объём про-
изводства автомобильного бензина 
в марте 2021 года ожидается на 2,6% 
выше уровня аналогичного периода 
2019-го, а объём отгрузки на внутрен-
ний рынок — на 8% выше уровня ана-
логичного периода 2019-го. Кроме того, 
запасы автомобильного бензина в мар-
те достигли уровня 1,66 млн т и продол-
жают расти.

Новости  

Магия преследования
Чем чреват для России и Италии шпионский скандал

Екатерина Постникова

Ш пионский скандал с последующей 
высылкой двух российских дипло-

матов принципиально не скажется на от-
ношениях РФ и Италии. К такому выводу 
пришли опрошенные «Известиями» экс-
перты. Вместе с тем в российском исте-
блишменте уверены: какими бы тёплы-
ми ни были контакты Москвы и Рима, РФ 
стоит помнить о том, что Италия — член 
НАТО и близкий союзник США. Как ска-
зали «Известиям» в Госдуме, республика 
так или иначе будет двигаться в фарва-
тере трансатлантической солидарности.

31 марта Италия объявила о высыл-
ке из страны двух сотрудников россий-
ского посольства. Как сообщил в сво-
ём Facebook глава итальянского МИДа 
Луиджи Ди Майо, они были «замешаны 
в серьёзном деле» о шпионаже. «Благо-
дарю наши спецслужбы и все государ-
ственные органы, работающие на благо 
безопасности нашей страны», — поды-
тожил министр.

Причиной для такого сообщения 
стало задержание итальянского воен-
нослужащего и российского офицера. 
По данным спецподразделения кара-
бинеров (ROS), оно произошло 30 мар-
та в момент передачи конфиденциаль-
ных документов в обмен на денежное 
вознаграждение. Чуть позже россий-
ское посольство подтвердило инфор-
мацию о том, что итальянские право-
охранители задержали сотрудника 
аппарата военного атташе. Дополни-
тельных деталей в диппредставитель-
стве не предоставили. По данным ита-
льянского информагентства ANSA, 
итальянец передал россиянину инфор-
мацию о системах коммуникации в об-
мен на €5 тыс. В Риме ситуацию расце-
нили как «враждебный акт».

Российская сторона на эти новости 
отреагировала относительно спокой-
но. Как заявили в МИД РФ, Москва вы-
ражает сожаление в связи с высылкой 
дипломатов. Эта акция не соответству-
ет уровню двусторонних отношений, 
и о своих дальнейших шагах Россия 
объявит дополнительно, подчеркну-
ли в министерстве. В Кремле также 
сказали, что обстоятельства инци-
дента ещё только предстоит выяснить. 
«Но мы в любом случае надеемся на то, 
что весьма позитивный и конструктив-

ный характер российско-итальянских 
отношений получит своё продолжение 
и будет сохранён», — отметил предста-
витель президента РФ Дмитрий Песков.

В российском истеблишменте об-
ращают внимание, что какой бы дру-
жественной страной ни была Италия, 
она входит в НАТО.

— Позиция Штатов хорошо из-
вестна, смена караула в Вашингто-
не привела не к смягчению политики 
в отношении Москвы — чего и не ожи-
далось, — но к резким и порой неожи-
данным заявлениям в её адрес, — сказал 
«Известиям» первый замглавы комите-
та Госдумы по международным делам 
Дмитрий Новиков. — Ни одна из стран 
Евросоюза не может проигнорировать 
позицию США и в той или иной мере де-
монстрирует свою солидарность в рам-
ках евроатлантического блока.

Тем не менее, по оценке экспертов, 
двусторонние отношения нынешний 
инцидент не разрушит.

— У нас уже были случаи взаимной 
высылки российских и западных ди-
пломатов, но это никак не сказывает-
ся на российско-итальянских контак-
тах, — сказала «Известиям» профессор 
кафедры дипломатии МГИМО, док-
тор политических наук Татьяна Зоно-
ва. — Конечно, отношения эти эпизоды 
не улучшают, но принципиально ны-
нешняя ситуация ни на что не повлияет.

Эксперты обращают внимание, 
что шпионские скандалы — не только 
с участием России — в Италии случа-
ются с той или иной периодичностью. 
Из-за географического положения рес-
публика находится «на пересечении 
всех разведок», занимая место южного 
хаба НАТО: Италия давно стала плац-
дармом альянса в Средиземноморье.

— Что касается двусторонних рос-
сийско-итальянских отношений, 
то здесь интересна позиция нового 
правительства Марио Драги, который 
придерживается более евроатланти-
ческих взглядов. Исходя из этого нель-
зя исключать, что его ответ может быть 
жёстче, чем было бы возможно, — по-
яснила «Известиям» старший научный 
сотрудник Института международных 
исследований МГИМО Елена Маслова.

Эксперт напомнила, что обвинения 
России в шпионаже в Италии не новы: 
например, такие предположения фи-

гурировали в местной прессе год на-
зад, когда российская сторона в связи 
с COVID-19 направила гуманитарную 
помощь в Бергамо, где расположена 
воздушная база НАТО.

Задержание российского дипломата 
в Италии — эпизод неприятный, однако 
не беспрецедентный. Так, похожий слу-
чай произошёл в 2016 году, когда, по ин-
формации итальянского следствия, 
гражданин РФ Сергей Поздняков ку-
пил секретные материалы у бывшего 
сотрудника португальских спецслужб 
Фредерико Карвальяу Жила, которого 
на родине обвиняли в шпионаже и раз-
глашении гостайны. Россиянина отпу-
стили два месяца спустя.

За минувший месяц это уже не пер-
вый шпионский скандал, в котором фи-
гурирует российская сторона. В сере-
дине марта более масштабная история 
произошла в Болгарии — там по подо-
зрению в шпионаже в пользу России 
задержали шесть сотрудников болгар-
ского минобороны. Как заявили в во-
енной прокуратуре страны, «преступ-
ная группа создавала серьёзную угрозу 
для национальной безопасности Болга-
рии, НАТО и Евросоюза, так как переда-
вала секретную информацию военного 
и высокотехнологического характера».

На эту ситуацию обратили внима-
ние в Госдепе США: как заявил глава 
пресс-службы ведомства Нед Прайс, Ва-
шингтон внимательно следит за рассле-
дованием, «твёрдо поддерживает суве-
ренитет Болгарии и стоит на её стороне, 
выступая против этих враждебных дей-
ствий на её территории». К инциденту 
проявил интерес и Североатлантиче-
ский альянс: генсекретарь организа-
ции Йенс Столтенберг выступил с ана-
логичными заявлениями, подчеркнув, 
что «НАТО придаёт особое значение за-
щите своей информации и документов». 

Для России эта история привела 
к тому, что 22 марта министерство ино-
странных дел Болгарии объявило двух 
работников её посольства персонами 
нон грата и дала им 72 часа на то, что-
бы покинуть страну. Москва на реше-
ние Софии отреагировала резко. Как за-
явила в интервью болгарскому изданию 
«24 часа» посол РФ в республике Элео-
нора Митрофанова, «антироссийская 
риторика в Болгарии уже больше года 
стремительно набирает обороты».

Кредитная теория

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

Всемирный банк назвал основные 
страны — должники России: это Бе-

лоруссия, Венесуэла, Бангладеш, Ин-
дия, Йемен и Вьетнам. При этом сама 
Россия в долг берет крайне мало. Сей-
час этот показатель составляет чуть 
больше 20% от нашего ВВП. Давайте 
разберёмся, хорошо это или плохо.

Объём государственного долга 
может расти, пока, с одной стороны, 
это не снижает кредитоспособность, 
не начинает влиять на возможность 
рефинансировать уже имеющиеся 
обязательства, с другой — пока вы-
зываемое этим увеличение объёма 
экономики и денежной массы не вы-
ливается в инфляционные процес-
сы. В этом смысле рост доходности 
госбумаг наряду с другими факто-
рами может стать причиной сохра-
нения высокого роста цен. Впрочем, 
для России проблема большого гос-
долга в настоящий момент не стоит. 
Скорее наоборот, возникает вопрос, 
не стоит ли продолжить расширять 
экономические стимулы, пользуясь 
существующими возможностями 
привлечения средств?

Одна из задач монетарных вла-
стей — недопущение перегрева эко-
номики, который может проявить-
ся на фондовом рынке в чрезмерном 
росте цен на отдельные активы или 
в росте потребительских цен.

Необходимость поддержания 
уровня госдолга на относительно 
низком уровне и желание не допу-
стить перегрева экономики вырази-
лись в допущении Минфином РФ со-
кращения объёма заимствований 
на 2021 год.

Одним из негативных послед-
ствий могло стать сохранение вы-
сокой инфляции, хотя влияние на-
ращивания госдолга на рост цен 

опосредованное. В 2020 году дезин-
фляционные факторы преобладали, 
поддерживаемые низким потреби-
тельским спросом. Фактически пол-
ное снятие карантинных мер, рост 
покупательной способности и улуч-
шение сальдо платёжного баланса 
в 2021 году сделали проинфляцион-
ные факторы доминирующими. Так-
же мощным проинфляционным ри-
ском стало ожидание более раннего 
начала ужесточения денежно-кре-
дитной политики в развитых стра-
нах.

При необходимости Минфин сни-
жает объём заимствований в ОФЗ 
в моменты неблагоприятной конъ-
юнктуры на рынке. Ослабляет до-
верие инвесторов к ОФЗ в настоя-
щий момент даже не сама инфляция, 
которая начала снижаться, по дан-
ным Росстата, а инфляционные ожи-
дания. История показывает, что 
в случае их радикального повыше-
ния развернуть их вниз будет очень 
и очень трудно. По данным ЦБ, в мар-
те 2021 года медианное значение ин-

фляционных ожиданий населения 
на следующие 12 месяцев вырос-
ло до 10,1%. Это происходит наря-
ду с ростом ставок денежного рын-
ка. На момент 31 марта десятилетние 
выпуски госбумаг по-прежнему 
предлагают доходность более 7%. 
Высокая стоимость заимствова-
ний — одна из причин необходимо-
сти сократить наращивание госдол-
га в ближайшие месяцы.

Текущий относительно низкий 
уровень госдолга позволяет прояв-
лять гибкость, при необходимости 
нарастить стимулы для экономики 
и не даёт скатиться в рецессию. Не-

обходимость восстановления после 
спада, вызванного пандемией, соз-
даёт предпосылки для продолжения 
роста госзаимствований как мини-
мум в ближайшие три года. Впрочем, 
рано или поздно наращивание долга 
как корпоративного, так и государ-
ственного ухудшит экономические 
перспективы. Но вопрос погашения 
или списания большей части долгов 
не стоит, как показывают примеры 
развитых стран, долги реструктури-
зируются.

Вопрос оптимального уровня 
госдолга дискуссионный. Страны, 
в недостаточной степени исполь-
зовавшие преимущества, которые 
предоставляет кредитование, оказа-
лись в худшем экономическом поло-
жении, как и те, кто существенно на-
ращивал госдолг без возможности 
эффективно распорядиться сред-
ствами (Эквадор, Венесуэла, Филип-
пины и др.).

К необратимым последствиям ре-
кордного экономического стиму-
лирования в 2020–2021 годах (или 
последствиям, с которыми при-
дётся бороться многие годы) мож-
но отнести огромное наращивание 
внешнего долга для финансирова-
ния бюджетных расходов на Западе. 
Во многих странах ЕС он стал превы-
шать 100% ВВП (в России, напомню, 
около 20%). Это скажется на соци-
альной политике стран, экономиче-
ском развитии, зависимости поли-
тического курса от кредиторов.

Наращивание заимствований 
США коррелирует с ралли на аме-
риканском фондовом рынке. Основ-
ным риском для фондовых рынков 
могут стать процессы ухудшения ка-
чества корпоративного и суверенно-
го долга из-за резкого наращивания 
кредитной нагрузки. Рост доходно-
стей на долговом рынке может при-
вести и к переоценке стоимости ак-
ций.

Объём госдолга в России далёк 
от показателя развитых стран, что 
позволит проводить более гибкую 
экономическую политику. Эффек-
тивное развитие с использованием 
заёмного капитала — данность со-
временной рыночной экономики. 
В условиях глобализации и высо-
кой конкуренции доступ к финан-
сированию под низкие процентные 
ставки, в том числе и на государ-
ственном уровне, становится важ-
ным конкурентным преимуще-
ством.

МНЕНИЕ

« В УСЛОВИЯХ 
ГЛОБАЛИЗА-
ЦИИ И ВЫСО-

КОЙ КОНКУРЕНЦИИ ДОС-
ТУП К ФИНАНСИРОВАНИЮ 
ПОД НИЗКИЕ ПРОЦЕНТНЫЕ 
СТАВКИ, В ТОМ ЧИСЛЕ И НА 
ГОСУДАРСТВЕННОМ УРОВ-
НЕ, СТАНОВИТСЯ ВАЖНЫМ 
КОНКУРЕНТНЫМ ПРЕИМУ-
ЩЕСТВОМ

Российские нефтепе-
рерабатывающие за-
воды могут оказаться 
в дискриминированном 
положении из-за дей-
ствия нефтяного демп-
фера

Дмитрий Лару, Любовь Лежнева

Р ади сохранения занятости Владимир 
Путин не исключил возможность на-

ционализации предприятий, которые 
со сбоями выполняют гособоронзаказ. 
Об этом он заявил во время церемонии 
подписания Генерального соглаше-
ния между объединениями профсою-
зов, работодателей и правительством 
на 2021–2023 годы. По планам прези-
дента к концу этого года рынок труда 
нужно восстановить до уровня 2019-го. 
Для создания новых рабочих мест не-
обходимо использовать все имеющи-
еся инструменты, включая механизмы 
удалённой занятости. Эксперты не уве-
рены, что за год получится полностью 
восстановить показатели, однако циф-
ры должны приблизиться к докризис-
ным значениям. В последний день мар-
та президент также провёл совещание 
с правительством, на котором затраги-
вались бюджетные вопросы, а также 
проблемы паводков и пожаров.

�� СОХРАНИТЬ РЫНОК

В церемонии подписания соглашения 
президент участвовал удалённо — по ви-
деосвязи. Документ завизировали пред-
седатель Федерации независимых про-
фсоюзов Михаил Шмаков, президент 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александр Шохин 
и министр труда и социальной защиты 
Антон Котяков. По словам Владимира 
Путина, это общественно значимый до-
кумент, который напрямую затрагива-
ет интересы более 70 млн россиян, рабо-
тающих в разных секторах экономики. 
В текст соглашения включены прио-
ритетное финансирование развития 
и поддержки человеческого капитала, 
а также отраслей социальной сферы, со-
кращение бедности и снижение налого-
вой нагрузки на малоимущих, сообщил 
Михаил Шмаков. В документе, в частно-
сти, зафиксировано, что МРОТ должен 
быть выше прожиточного минимума.

Слаженная работа между властями, 
профсоюзами и работодателями сей-
час необходима для преодоления не-
гативных последствий пандемии. Так, 
президент отметил, что уже к концу 
этого года нужно восстановить рынок 
труда до показателей 2019-го. По итогам 
2020 года уровень безработицы в Рос-
сии, рассчитываемый по методологии 
МОТ, вырос на 1,2 п.п. и составил 5,8%. 
Примерно такой уровень безработицы 
наблюдался последний раз в 2015 году 
(5,6%), то есть путь в 1 п.п. — с 5,6 до 4,6% 
по итогам 2019-го — занял четыре года, 
пояснила «Известиям» руководитель 
группы региональных рейтингов АКРА 
Елена Анисимова. Однако это не значит, 
что и в этот раз восстановление рын-
ка труда займёт несколько лет — ситуа-
ция прошлого года довольно уникальна.

— Уже к ноябрю 2020-го ситуа-
ция стала восстанавливаться, хотя 
не везде и не до прежних уровней. Тем 
не менее провал отыграли примерно 
на треть за полгода. Дальше, возмож-
но, восстановление будет идти не так 
быстро, и за год может не получить-
ся полностью восстановить ситуацию, 
но цифры должны приблизиться к до-
кризисным значениям, — считает Еле-
на Анисимова.

По её словам, важно учитывать 
не только среднее состояние по стра-
не, но и ситуацию в регионах. В неко-
торых из них безработица не выросла 
или выросла не так значительно — на-
пример, в Смоленской, Брянской, Ро-
стовской областях, Татарстане, Ал-
тайском, Хабаровском и Приморском 
краях, а также на Сахалине.

В других же субъектах она увеличи-
лась на треть и более. И если для Мо-
сквы и Петербурга рост не выглядит 
критичным, так как происходит с очень 
низких уровней, то в части других реги-
онов резкий подъём безработицы про-
исходит с более высокой базы. Можно 
выделить несколько субъектов, пока-

затель в которых был выше 4,6% (сред-
нее по стране) на начало прошлого года 
и вырос более чем на треть по его ито-
гам. Например, Ярославская, Мурман-
ская, Волгоградская, Томская, Омская 
области. С очень высокого уровня (бо-
лее 10%) сильно выросла безработица 
в Туве и части северокавказских ре-
гионов. Однако это не означает, что 
им будет труднее всего восстановиться. 
В случае запуска новых инвестпроек-
тов (а в соглашении речь идёт о готовно-
сти бизнеса вкладывать свой капитал) 
наверстать упущенное можно доста-
точно быстро, подытожила эксперт.

Государство тем временем окажет 
поддержку предпринимателям, кото-
рые трудоустроят граждан, оставших-
ся без работы в прошлом году. Речь идёт 
о возмещении части расходов на выпла-
ту зарплат таким работникам: на каж-
дого в течение полугода работодателю 
перечислят три МРОТ, заверил Влади-
мир Путин. При этом для создания но-
вых рабочих мест надо использовать 
все имеющиеся инструменты, включая 
механизмы удалённой занятости, уве-
рен он. По данным Министерства труда, 
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Трудовой год
Путин поручил восстановить уровень 
занятости к концу 2021-го
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Твой долг — тюрьма
A Согласно тексту законо-

проекта, речь идёт о нака-
зании за угрозы или применение на-
силия, уничтожение или повреждение 
имущества либо распространение за-
ведомо ложных сведений, порочащих 
честь и достоинство физического лица.

В качестве наказания за это может 
быть наложен штраф от 300 до 500 тыс. 
рублей или в размере зарплаты или 
иного дохода осуждённого за период 
до трёх лет. Также виновное лицо мо-
жет быть наказано принудительными 
работами на срок до пяти лет либо ли-
шением свободы до пяти лет с лише-
нием права занимать определённые 
должности или заниматься определён-
ной деятельностью. За те же деяния, 
совершённые организованной груп-
пой, предлагают наказывать лишени-
ем свободы на срок до 12 лет.

Как выяснили «Известия», документ 
поддержан правительством, которое, 
впрочем, предложило детализировать 
его нормы.

«Исходя из наименования статьи 
“Незаконное осуществление деятель-
ности по возврату просроченной за-
долженности физических лиц” следует 
конкретизировать субъект престу-
пления, а также привести обоснова-
ние вводимых санкций. Правитель-
ство РФ законопроект поддерживает 
с учётом указанных замечаний», — го-
ворится в официальном отзыве каб-
мина, который имеется в распоряже-
нии «Известий».

Сейчас закон «О защите прав и за-
конных интересов физических лиц 
при осуществлении деятельности 
по возврату просроченной задолжен-
ности...» (230-ФЗ) запрещает примене-
ние к должникам угроз или физиче-
ской силы, а также угроз убийством 
или причинения вреда здоровью, унич-
тожение или повреждение имущества 
и иных методов, опасных для жизни 
и здоровья людей.

Однако парламентарии отмечают, 
что не все незаконные действия, ука-
занные в 230-ФЗ, могут образовывать 
состав преступления, в иных случа-
ях ответственность наступает по ст. 
14.57 КоАП. И можно сделать вывод 
о том, что установленные в законода-
тельстве нормы в этой сфере в доста-
точной степени неэффективны.

Статистика Федеральной службы 
судебных приставов, которая приво-

дится в пояснительной записке к зако-
нопроекту, это подтверждает. В 2018–
2019 годах было принято более 48 тыс. 
обращений о нарушении этого зако-
на. В 2020-м их было 28 тыс., в том чис-
ле 7,7 тыс. в отношении юрлиц, вклю-
чённых в госреестр, 13,9 тыс. — МФО, 
2,7 тыс. обращений касалось рабо-
ты кредитных организаций, 3,7 тыс. — 
иных лиц.

Сегодня действительно можно най-
ти массу примеров того, как «действу-
ют» коллекторы. Например, в Иваново 
в отношении врача-педиатра, которая 
вовремя не вернула долг, агенты рас-
пространяли информацию о том, что 
она якобы занимается торговлей нар-
котиками, указывая номер телефона 
потерпевшей. В Хабаровске коллекто-
ры разместили порноколлаж ребёнка 
должника в соцсетях, чтобы заставить 
последнего вернуть долг. А в Нижнем 
Новгороде сёстрам угрожали убий-
ством их маленьких детей за кредит 
матери.

Во фракциях Госдумы считают но-
вые нормы актуальными и заслужива-
ющими поддержки.

— Это очень важный законопроект, 
особенно в период пандемии COVID-19, 
потому что, как правило, речь идёт 
о микрозаймах, которые берут нео-
беспеченные люди. Когда к ним при-
ходят с угрозами, мы не можем не об-
ращать на это внимания, — пояснил 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Единой России» Адальби Шхагошев.

По его словам, в парламент посту-
пают сотни тысяч жалоб от постра-
давших от коллекторов граждан, 
поэтому парламент сделает всё воз-
можное, чтобы прекратить использо-
вание таких методов.

— Несмотря на уже принятые Госду-
мой законы, коллекторские фирмы ве-
дут себя безобразно, используя в том 

числе незаконные методы по выбива-
нию долгов. За эти действия, безус-
ловно, они должны нести серьёзную 
уголовную ответственность, — сказал 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Справедливой России» Михаил Еме-
льянов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов заявил, что партия поддержит 
усиление ответственности за эти дей-
ствия, но принципиально настаивает 
на полном запрете коллекторской де-
ятельности.

— У нас есть суды и служба су-
дебных приставов, которые могут 
заниматься просроченной задол-
женностью. А то, что творят коллек-
торы, — полный бандитский беспре-
дел. Законодательно урегулировать 
их деятельность не получается. Всё 
равно идут угрозы физической рас-
правой, давление, издевательства, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
депутат.

Во фракции КПРФ также считают, 
что наказание за угрозы применения 
насилия к гражданам при выбивании 
долгов необходимо ужесточить. Одна-
ко свою оценку законопроекту пар-
тия даст позже.

Президент Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств Эльман Мехтиев отме-
тил: все меры ответственности в УК 
уже прописаны. Есть статьи, которые 
чётко определяют меры наказания 
за причинение вреда жизни, здоровью 
или имуществу, а также за угрозу его 
причинения и клевету. Однако отсут-
ствует неминуемость наказания за на-
рушения со стороны лиц, которые до-
пускают подобные действия. И вряд 
ли новый законопроект сможет это ис-
править.

— Проблема действительно есть, 
и мы это видим, когда читаем крими-
нальную сводку. Рассмотрение та-
ких дел находится в компетенции 
правоохранительных органов, ко-
торые в подавляющем большинстве 
случаев не предпринимают серьёз-
ных действий для пресечения по-
добных практик, пока тот или иной 
кейс не приобретёт массовой огласки 
и не привлечёт внимания федераль-
ных органов. Поэтому сложно верить 
в эффективность наказания в рамках 
нового закона, — пояснил он свою по-
зицию «Известиям».

 Новости

На дне
За год в ЕС нарушили все положения декларации прав человека

Роберт Ланский

З ападные страны за год борьбы с пан-
демией нарушили все 28 положений 

Всеобщей декларации прав челове-
ка. К такому выводу пришли авторы до-
клада «Новая нормальность. Как Евро-
па отказывается от гражданских прав 
и политической традиции», подготов-
ленного Экспертным институтом соци-
альных исследований (есть в распоряже-
нии «Известий»). В докладе уточняется: 
в большинстве государств ограничения 
вводились через прямые акты, без одо-
брения парламентом, всё это говорит 
о серьёзном кризисе демократии на ев-
ропейском континенте. На этом фоне 
принятые в России меры были сораз-
мернее угрозе, потому Москва выходит 
из пандемийного года куда более демо-
кратичной страной, нежели большинство 
государств ЕС, пояснил «Известиям» ав-
тор доклада политолог Глеб Кузнецов. 
В бундестаге согласились с оценками 
экспертов и подтвердили: принятые в Ев-
ропе ограничения не имеют ничего обще-
го с демократией, а борьба с пандемией 
превратилась в политическое шоу по за-
рабатыванию очков.

С начала эпидемии коронавируса 
в феврале-марте 2020 года состояние 
демократии и прав человека ухудши-
лось в 80 странах, отмечала в октябрь-
ском исследовании международная 
неправительственная организация 
Freedom House. Среди стран, где де-
мократия пошла на спад, аналитиче-
ский центр указал в том числе шесть 
членов ЕС: Франция, Нидерланды, Да-
ния, Австрия, Венгрия и Греция.

В мартовском докладе Экспертного 
института социальных исследований 
(ЭИСИ) оценки куда пессимистичнее: 
ухудшение демократии, в том числе 
ограничения прав и принципов орга-
низации власти, имело место прак-
тически во всех государствах евро-
пейского континента — «как в странах 
лишь относительно недавно вставших 
на путь демократических преобразо-
ваний, так и в государствах, имеющих 
многолетние и устойчивые традиции 
следования таким основополагаю-
щим демократическим принципам, как 
принцип верховенства права и прин-
цип правового государства».

Действующие международные до-
говоры в этой области предполага-
ют, что борьба с пандемией не должна 
приводить к нарушениям прав людей 
на частную жизнь, свободу от дискри-
минации, свободу информации и выра-
жения мнения.

Авторы доклада ЭИСИ проанали-
зировали ситуацию в странах Европы 
и пришли к выводу, что эти государ-
ства нарушили все ориентиры. «Огра-
ничения прав и свобод вводились без 
участия парламента и принятия соот-
ветствующих законов, нередко ведом-
ственными актами; без какого-либо 
обсуждения, зачастую внезапно», — го-
ворится в докладе.

Среди негативных последствий пан-
демии для политических институтов 
ЭИСИ отмечает рост тенденций к дик-
татуре, когда исполнительная власть 

вводит чрезвычайное положение и на-
деляет себя неограниченными полно-
мочиями.

Так,  год назад парламент Бель-
гии разрешил королю принимать 
меры по борьбе с распространением 
COVID-19 без соблюдения законода-
тельной процедуры. А органы испол-
нительной власти Венгрии и Польши 
получили в своё распоряжение чрезвы-
чайные полномочия, не сопровождае-
мые должными мерами парламентского 
контроля. Исполнительная власть по-
лучила возможность своими актами из-
менять положения законов, что не от-
вечает принципу разделения властей.

Авторы также указывают, что коро-
навирус оказал существенное влияние 
на свободу слова в Европе: «во время 
пандемии коронавируса был возбуж-
дён ряд уголовных дел или начато по-
лицейское расследование в отношении 
журналистов и других лиц, которые вы-
сказывались с критикой действий или 
бездействия правительства».

И в качестве примера приводят Вен-
грию, где весной 2020 года в УК были 
внесены поправки, предусматриваю-
щие уголовную ответственность за рас-
пространение на период действия чрез-
вычайного положения «ложных или 
искажённых фактов, способных поме-
шать или воспрепятствовать эффек-
тивности усилий по защите населения 
от распространения COVID-19». В со-
седней Чехии правительство опубли-
ковало руководство для журналистов 
по фактическому освещению событий 
в связи с COVID-19, отмечают экспер-
ты ЭИСИ.

Особое внимание авторы удели-
ли проблеме паспортов вакцинации 
и слежки за перемещениями граждан 
при помощи трекеров.

Один из авторов доклада, член со-
вета директоров ЭИСИ Глеб Кузнецов 
в беседе с «Известиями» отметил, что 
весной прошлого года фактически все 
страны мира оказались на равных в не-
понимании того, с угрозой какого мас-
штаба столкнулось человечество, и бо-
ролись с пандемией путём введения 
карантинов и локдаунов. Однако уже 
к лету-осени 2020 года бòльшая часть 
ограничений в РФ была снята в отли-
чие от европейских государств. Во мно-
гом благодаря тому, что Россия пошла 
по пути усиления системы здравоох-
ранения, а не путём торжества «неме-
дицинских мер» — локдаунов, ограни-

чений прав и свобод, закрытий целых 
отраслей экономики, считает эксперт.

— Ряд стран — и Россия одна из них — 
после замешательства от первой волны 
начали выстраивать стратегию борь-
бы с пандемией путём разумного соче-
тания медицинских мер реагирования 
и ограничений, — пояснил политолог. — 
В то время как в Европе говорят о том, 
что единственный путь борьбы с виру-
сом — это «немедицинские меры», что-
бы не перегрузить систему здравоох-
ранения, а для этого нужно ограничить 
всех в правах.

Стратегия РФ оказалась выигрышной 
благодаря использованию созданной 
ещё в советское время системы здраво-
охранения, которая охватывала все слои 
населения вне зависимости от матери-
ального статуса, пояснил «Известиям» 
первый зампред международного ко-
митета Совфеда Владимир Джабаров.

— Мы вовремя перекрыли каналы 
поступления вируса в страну и ввели 
масочный режим. Ограничения были 
дозированными, не было огульного за-
крытия. В то же время, если бы мы на-
чали конвейерную раздачу денег, как 
это было в США, началась бы инфляция 
и обострились социальные проблемы, — 
отметил сенатор.

Германия за один год отказалась 
практически от всех постулатов прав 
человека, которыми гордилась деся-
тилетиями, заявил «Известиям» член 
международного комитета бундеста-
га  Вальдемар Гердт. Политик согласил-
ся с выводами доклада ЭИСИ и отметил, 
что принятые в ЕС ограничения «с демо-
кратией ничего общего не имеют».

— Когда такие решения принимает 
не парламент, а какой-то внепарламент-
ский, никакими актами не подтверж-
дённый орган, собрание премьер-ми-
нистров на уровне ЕС, хотя у них нет 
легитимного права решать такие во-
просы, я думаю, это не демократия, — 
отметил парламентарий. — На сегод-
няшний день это просто политическое 
шоу, которое проверяет, насколько лег-
ко мы отдадим все свои демократиче-
ские права. Мы их, надо сказать, отдали 
практически без сопротивления.

Он также подчеркнул, что Европа 
ещё не оправилась от пандемии — кон-
тиненту грозит третья волна вируса. 
Поэтому говорить об окончании лок-
даунов и восстановлении «полной де-
мократии» преждевременно, кризис 
может стать затяжным.

Выводы доклада ЭИСИ подтвержда-
ет и февральское исследование журна-
ла Economist. По его данным, глобальный 
индекс демократии в 2020-м опустился 
до 5,37 из 10 — это самый низкий показа-
тель с 2006 года. Франция и Португалия, 
например, потеряли статус «полной де-
мократии», который они восстановили 
в 2019-м, и снова пополнили ряды «несо-
вершенных демократий».

Между тем в России индекс вырос — 
с 3,11 до 3,34 пункта. Помимо РФ лишь 
ещё 37 из 167 стран мира продемон-
стрировали улучшение своих показа-
телей. Подавляющее же большинство — 
116 из 167 (почти 70%) показали снижение 
общего балла по сравнению с 2019 годом.

Инстинкт сохранения
Вакцина от COVID для животных готова к масштабному производству

Мария Недюк 

П е р в ый вакцинный препарат 
от коронавируса для животных в мире 

«Карнивак-Ков» готов к масштабному про-
изводству, сообщили «Известиям» в Рос-
сельхознадзоре. В частности, речь может 
идти о 4–5 тыс. флаконов в сутки при руч-
ной сборке и 10 тыс. при автоматической. 

Первая в мире вакцина против ко-
ронавируса для плотоядных животных 
«Карнивак-Ков» зарегистрирована в Рос-
сии. Об этом стало известно 31 марта. 
Препарат разработал Федеральный 
центр охраны здоровья животных Рос-
сельхознадзора (ФГБУ «ВНИИЗЖ»).

Объём выпуска вакцины будет зави-
сеть от спроса на препарат, сообщили 
«Известиям» в Россельхознадзоре. Раз-
работчик готов к масштабному произ-
водству, заверили в ведомстве.

— Речь может идти о 4–5 тыс. флаконов 
в сутки при ручной сборке и 10 тыс. фла-
конов в сутки по 50 и 100 мл при автома-
тической сборке, — рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе Россельхознадзора.

«Карнивак-Ков» — инактивированная 
вакцина, то есть в ней использованы не-
живые частицы вируса. Клинические 
испытания препарата начались в октя-
бре 2020 года: его применяли на собаках, 
кошках, песцах, норках, лисах и других 
животных. У животных в 100% случаев 
были выработаны антитела к коронави-
русу, сообщил журналистам замруково-
дителя Россельхознадзора Константин 
Савенков. Сколько времени сохраняет-
ся иммунитет, ещё предстоит выяснить.

В реестре лекарств Россельхоз-
надзора указано, что вакцина предна-
значена для профилактики COVID-19 
у пушных зверей, собак и кошек. Одна-
ко в ведомстве «Известиям» сообщили, 
что прививать рекомендуют только жи-
вотных из группы риска.

— Россельхознадзор не считает необ-
ходимым проводить поголовную вакци-
нацию среди домашних животных. Про-
филактический препарат рекомендован 
в первую очередь звероводческим хо-
зяйствам, которые находятся в группе 
риска. Речь идёт о компаниях, которые 
занимаются разведением потенциально 
восприимчивых к COVID-19 животных, 
в том числе норок и хорьков, — расска-
зали в Россельхознадзоре.

Решение вакцинировать этих зверей 
может спасти их от уничтожения, отме-
тил в беседе с «Известиями» директор 
Научно-клинического центра прецизи-
онной и регенеративной медицины Ин-
ститута фундаментальной медицины 
и биологии Казанского федерального 
университета Альберт Ризванов.

— В Дании убили 17 млн норок из опа-
сения, что новый штамм коронавируса 
может их заразить и распространиться. 
Факты заражения сельскохозяйствен-
ных животных известны. К счастью, 
по поводу домашних животных это 

только единичные сообщения. На дан-
ный момент это не проблема, но вирус 
мутирует, и новые штаммы, возможно, 
смогут передаваться домашним живот-
ным. Тогда они станут брешью в коллек-
тивном иммунитете, который власти 
пытаются сформировать в первую оче-
редь вакцинацией, — рассказал эксперт.

Не стоит забывать, что изначально 
коронавирус попал в организм челове-
ка именно от животных, и может прои-
зойти и обратный скачок, подчеркнул 
Альберт Ризванов. А домашние питом-
цы находятся в тесном контакте с хозя-
евами и могут получить большую дозу 
вируса, добавил он.

« В ЕВРОПЕ ГОВО-
РЯТ, ЧТО ЕДИН-
СТВЕННЫЙ ПУТЬ 

БОРЬБЫ С ВИРУСОМ —  «НЕ-
МЕДИЦИНСКИЕ МЕРЫ», ЧТО-
БЫ НЕ ПЕРЕГРУЗИТЬ СИСТЕ-
МУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, А 
ДЛЯ ЭТОГО НУЖНО ОГРАНИ-
ЧИТЬ ВСЕХ В ПРАВАХ

В Иваново в отноше-
нии врача-педиатра 
агенты распростра-
няли информацию, 
что она якобы занима-
ется торговлей нарко-
тиками

в РФ в дистанционном формате сейчас 
трудятся свыше 3 млн граждан.

�� НУЖНЫЙ КОНТРОЛЬ

Президент во время мероприятия 
в целях сохранения занятости так-
же согласился с возможностью наци-
онализации предприятий, которые 
со сбоями выполняют гособоронза-
каз. С предложением выступил Миха-
ил Шмаков. Президент отметил, что 
«здесь вообще всё понятно, кроме эф-
фективности со стороны менеджмен-
та, потому что деньги государствен-
ные выделяют исправно, ритмично, без 
всяких задержек, а сбои бывают».

С одной стороны, это способно стать 
дополнительным мотивирующим фак-
тором для частных предприятий, кото-
рые участвуют в исполнении гособо-
ронзаказа. С другой — нельзя исключать 
рисков перераспределения ренты или 
даже прав собственности на эти пред-
приятия, считает управляющий пар-
тнёр BMS Group Алексей Матюхов.

— Дело в том, что обязательное ус-
ловие при выполнении гособоронза-
каза — перечисление средств через 
спецсчета, к которым у предприятий 
нет доступа до полного выполнения ра-
бот. Приёмка находится во власти за-
казчика, что не исключает злоупотре-
блений. И это может использоваться 
недобросовестными представителя-
ми заказчика в том числе для шантажа 
и получения дополнительной незакон-
ной ренты в рамках этого формата го-
сударственно-частного партнёрства, — 
пояснил он «Известиям».

Между тем зампред комитета Со-
вета Федерации по экономической по-
литике Иван Абрамов призывает при-
стальнее следить в целом за крупными 
предприятиями, которые были прива-
тизированы, но никак не помогают раз-
витию социальной сферы, а ориенти-
рованы только на получение дохода.

— Ряд экологических ЧП служат под-
тверждением, что контроля не хвата-
ет, — сказал сенатор «Известиям».

Владимир Путин также призвал по-
думать о расширении программ льгот-
ного лечения и реабилитации работни-
ков в профсоюзных и корпоративных 
санаториях и домах отдыха. По его сло-
вам, такие путёвки должны предостав-
ляться прежде всего людям, которые 
переболели коронавирусом в тяжёлой 
форме и имели серьёзные осложнения. 
Президент раскритиковал бизнесме-
нов, которые в погоне за прибылью 
не заботятся о своих работниках.

— Но нормальный современный 
предприниматель понимает, что без-
удержное извлечение прибыли, такой 
голый, дикий капитализм без заботы 
о людях, работниках неприемлем аб-
солютно, потому что в конечном ито-
ге это ведёт к разрушению общества, 
государства и самого бизнеса, — ска-
зал Владимир Путин.

Кроме того, президент предложил 
наращивать совместную работу отече-
ственных компаний, профсоюзов, дви-
жения WorldSkills, чтобы программы 
переподготовки кадров стали доступ-
ными и помогали получать дополни-
тельные навыки или новую специаль-
ность.

�� СПАСАТЕЛЬНЫЕ ОПЕРАЦИИ

В этот же день Владимир Путин про-
вёл совещание с членами правитель-
ства. В начале мероприятия он затро-
нул проблему Башкирской содовой 
компании (БСК). Ранее Генпрокуратура 
в ходе проверки, которая проводилась 
в связи с утратой контроля государ-
ства над её активами, выявила нару-
шения законодательства о приватиза-
ции. В соответствии с решением суда 
около 96% акций компании было пе-
реведено в собственность РФ. Влади-
мир Путин поручил кабмину передать 
38,3% акций БСК в собственность реги-
она, 11,7% — в доверительное управле-
ние структурам, которые находятся 
под полным контролем правительства 
республики.

Также на совещании обсуждались 
природные катаклизмы. По данным 
властей, в зону возможного подтопле-
ния в этом году могут попасть до 5 тыс. 
населённых пунктов, в которых про-
живают около 1,5 млн человек. Между 
тем уже начался пожароопасный сезон 
в 11 субъектах РФ. Глава МЧС Евгений 
Зиничев сообщил, что около 8 тыс. на-

селённых пунктов и 1,5 тыс. детских 
лагерей взяты на контроль ведомства. 
Первые пожары начались ещё в ян-
варе в Краснодарском и Приморском 
краях. По словам главы Минприроды 
Александра Козлова, весной высокий 
уровень пожароопасности ожидает-
ся на Северном Кавказе, Урале, Даль-
нем Востоке и в Сибири. С наступлени-
ем лета ситуация может ухудшиться 
в Приволжье, центре и на юге России.

С членами кабмина президент так-
же затронул вопросы лесного комплек-
са. Так, с 2022 года в России начнёт дей-
ствовать запрет на экспорт круглого 
леса. Эта древесина будет оставать-
ся в стране для глубокой переработ-
ки. Владимир Путин поручил оценить 
потребность лесопромышленников 
в дополнительной помощи со сторо-
ны властей.

— Запрет на экспорт необработан-
ной древесины очень важен, потому 
что мы тратим своё сырьё, но мало 
получаем от этого. Это позволит по-
высить доходность, создать рабочие 
места и увеличить зарплаты. Что ка-
сается отслеживания экспорта дре-
весины: мы приняли в прошлом году 
ключевой закон о цифровизации лес-
ной отрасли. Он будет реализовывать-
ся в течение нескольких лет. Но плани-
руемое совершенствование ЛесЕГАИС 
позволит обеспечить этот контроль, — 
рассказал «Известиям» председатель 
комитета ГД по природным ресурсам, 
собственности и земельным отноше-
ниям Николай Николаев.

Владимир Путин также поручил де-
тально проработать механизм прода-
жи изъятой у нелегальных лесорубов 
древесины. По его словам, важно, что-
бы к этому процессу не подключались 
сами преступники. Между тем прави-
тельство намерено возродить в РФ ин-
ститут лесной охраны. Благодаря этому 
будет обеспечено патрулирование тер-
риторий на постоянной основе, счита-
ет вице-премьер Виктория Абрамченко.

После обсуждения текущей по-
вестки участники совещания переш-
ли к основной теме встречи — финанси-
рованию программ развития регионов. 
По мнению министра финансов Анто-
на Силуанова, ситуация с бюджетами 
субъектов нормализовалась и при-
рост собственных доходов наблюда-
ется в 71 из них. Вице-премьер Марат 
Хуснуллин предложил использовать 
средства ФНБ на расширение програм-
мы модернизации коммунальной ин-
фраструктуры в регионах.

Владимир Путин поручил в течение 
двух недель определить параметры до-
полнительной финансовой поддержки 
регионов в этом году, чтобы отразить 
данные в послании Федеральному со-
бранию. От глав субъектов президент 
потребовал ответственного отноше-
ния к бюджету.
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Песок не сыплется
A Минсельхоз уже заплани-

ровал встречу с изготови-
телями, на которой будут обсуждать-
ся проблемы оперативных поставок 
сахара в розницу, рассказал собесед-
ник «Известий».

Ещё один источник «Известий» в от-
расли подтвердил: крупные компании 
действительно пока не могут купить 
сахар. Более того, производители от-
казываются подтверждать им объёмы 
будущих приобретений. О данной си-
туации торговые сети уже сообщали 
в Минпромторг и Минсельхоз, причём 
на этих совещаниях присутствовали 
и производители, которые подтверди-
ли, что они пока не отгружают сахар 
партнёрам, сказал источник. При этом 
запасы продукции в распределитель-
ных центрах торговых компаний сокра-
щаются каждый день, отметил он.

— Ритейлеры сформировали их в пер-
вую очередь для того, чтобы избежать 
дефицита продукции в случае ажио-
тажного спроса. Никто не предпола-
гал, что запасы сахара придётся тратить 
из-за того, что изготовители прекратят 
его отгружать. Поэтому постепенно си-

туация становится критичной, — ска-
зал собеседник «Известий». — Проис-
ходящее обостряется тем, что пока 
правительство не объяснило, по ка-
кой именно схеме производители смо-
гут получать субсидии и компенсиро-
вать свои затраты.

То есть заводы не знают, когда 
на их счета поступят средства. А зна-
чит, всё ещё неясно, когда они возоб-
новят активные отгрузки продукции 
ритейлерам, подчеркнул собеседник 
«Известий». Он сказал: ведомства сове-
туют бизнесу договариваться и решать 
проблемы в рабочем порядке. В итоге 
получается, что цены регулируют как 
при плановой экономике, а проблемы 
решают как при рыночной, подытожил 
собеседник «Известий».

В Ассоциации компаний розничной 
торговли не подтвердили, но и не опро-
вергли существования проблем с за-
купками сахара после 22 марта.

В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» сообщили: ведомство рас-
считывает, что производители будут 
соблюдать условия соглашений и обе-
спечат своевременные поставки про-

дукции. В министерстве сообщили, 
что с 1 апреля декабрьские соглашения 
считаются пролонгированными, если 
участники не заявляют о выходе из них.

В пресс-службе правительства «Из-
вестиям» рекомендовали обратиться 
в Минсельхоз. В министерстве отме-
тили, что ситуацию на рынке сахара 
можно оценить как стабильную. В ве-
домстве не ожидают дефицита этой 
продукции.

— Участники соглашений о стабили-
зации цен на сахар, занимающие око-
ло 100% рынка, выполняют свои обя-
зательства и отгружают продукцию 
в объёмах, полностью обеспечиваю-
щих потребности внутреннего рын-
ка, — рассказали в Минсельхозе. — При 
этом заводы выразили готовность за-
ключить контракты для прямых по-
ставок, что позволит им получить суб-
сидию.

В пресс-службе «Ашана» отмети-
ли, что у торговой сети нет проблем 
с поставками сахарного песка: товар 
в достаточном количестве есть в ма-
газинах сети и на складах. В пресс-
службе «Ленты» сказали, что обеспе-
чивают наличие продукции на полке 
и выполняют условия соглашения.

Вряд ли потребители столкнутся 
с ка ки ми-либо проблемами при по-
купке сахара-песка и подсолнечного 
масла по фиксированным ценам, со-
общил «Известиям» глава Ассоциации 
экспертов рынка ритейла Андрей Кар-
пов. Ведь в таком случае производите-
ли рискуют столкнуться с существен-
ными трудностями, отметил он.

Мария Перевощикова

В России предложили разрешить сно-
сить ненесущие стены без согласо-

вания с надзорными органами в слу-
чае, если перепланировка не наносит 
ущерба другим жильцам и самому зда-
нию. Такую инициативу риелторы на-
правили властям. В Минстрое концеп-
туально поддерживают идею, сказали 
«Известиям» в ведомстве. Сегодня лю-
бое изменение планировки квартиры, 
указанной в техпаспорте, необходимо 
согласовывать с надзорными органами. 
Перепланировки можно увидеть при-
мерно в 20% вторичного жилья, зача-
стую они создают проблемы при про-
даже квартир. Реализация инициативы 
упростит этот процесс для собственни-
ков, а также снизит нагрузку на надзор-
ные органы, считают в отрасли.

�� СНЕСИТЕ ВСЕХ

Около 20% квартир на вторичном рын-
ке в России имеет перепланировки, рас-
сказал «Известиям» член экспертной 
группы мониторинга при обществен-
ном совете Минстроя, руководитель 
департамента внешних коммуника-
ций федеральной сети риелторских 
компаний «Этажи» Иван Камельских. 
В основном это мелкие переделки, ко-
торые не нарушают конструктива зда-
ния и не могут навредить другим жите-
лям, отметил он.

Согласно ст. 25 Жилищного кодекса 
РФ, перепланировкой квартиры счита-
ется большинство изменений элемен-
тов квартиры, отражённых в техпаспор-
те. И практически все перепланировки 
необходимо согласовывать с надзорны-
ми органами, указал Иван Камельских. 
Этот процесс требует временных и де-
нежных затрат, отметил управляющий 
партнёр компании «ВекторСтройФи-

нанс» Андрей Колочинский. Согласо-
вывать любые изменения приходится 
даже покупателям новостроек со сво-
бодной планировкой, то есть без меж-
комнатных стен (как правило, присут-
ствует только трассировка), добавил он.

Сегодня бòльшая часть предложе-
ния на рынке первичного жилья прихо-
дится на монолитные строения, в кото-
рых несущих конструкций не так много, 
как в панельных, отметил эксперт. Чаще 
всего к ним относятся межквартирные 
и внешние стены. Межкомнатные пере-
городки, как правило, не являются не-
сущими и не имеют значения в контек-
сте прочности всего здания, их можно 
легко переносить и демонтировать, до-
бавил он.

— Мы провели мониторинг ситуа-
ции на рынке жилья и пришли к выво-
ду, что назрели изменения в действую-
щее законодательство, — сказал Иван 
Камельских.

Сеть «Этажи» предложила разре-
шить проводить перепланировки без 
согласования (в том числе сносить не-
несущие стены) в случае отсутствия 
ущерба для других жильцов и самого 
здания. Письмо за подписью гендирек-
тора сети Ильдара Хусаинова направле-
но в администрацию президента (есть 
у «Известий»). «Известия» направили 
запрос в администрацию.

Инициаторы обращения предложи-
ли указывать в технических паспортах 
квартир только несущие стены и те эле-
менты жилого помещения, которые 
запрещено переносить вовсе или без 
предварительного согласования с над-
зорными органами. Например «мокрые 
зоны» в домах, построенных не по моно-
литно-каркасной технологии, соедине-
ние жилой комнаты с кухней, в которой 
установлена газовая плита, и так далее. 
Также необходимо исключить из тех-
паспортов ненесущие стены и перего-

родки, демонтаж которых не приведёт 
к нарушению конструктива здания. При 
этом следует разработать отдельные 
требования к оформлению техпаспор-
тов для разных типов зданий, сказано 
в письме.

В Минстрой инициатива пока не по-
ступала, сообщили «Известиям» в ве-
домстве. Учитывая тенденцию пере-
хода к строительству помещений 
в многоквартирном доме со свободной 
перепланировкой, ведомство концеп-
туально поддерживает возможность 
упрощения процедуры проведения пе-
репланировок в случаях, когда такие 
действия не способны оказать влияние 
на безопасность проживания, а также 
целостность здания, заявили «Извес-
тиям» в Минстрое.

�� ПОМОЩЬ ЗАЛА

Сегодня у покупателей квартир 
на вторичном рынке могут возник-
нуть проблемы с получением ипотеки 
из-за произведённой предыдущими 
собственниками перепланировки. На-
пример, если убран встроенный шкаф 
в коридоре или гардеробная объеди-
нена с комнатой, то это уже считается 
изменением конфигурации и требует 
согласования, сказала управляющий 
партнёр компании «Метриум» Мария 
Литинецкая, добавив, что поддержи-
вает инициативу.

По её словам, изменения позволят 
упростить проведение перепланировок 
и снизить нагрузку на госорганы, а так-
же уменьшить количество конфликт-
ных ситуаций между соседями.

За незаконную перепланировку сей-
час собственникам грозит штраф в раз-
мере 2–2,5 тыс. рублей, а также обяза-
тельство согласовать изменения или 
вернуть исходное состояние, отметил 
Иван Камельских. В ином случае дело 

может закончиться лишением права 
собственности, подчеркнул он.

Нужно по-максимуму отказаться 
от согласования перепланировок, ко-
торые действительно не влияют на тех-
нические характеристики здания, счи-
тает председатель комиссии по ЖКХ, 
строительству и дорогам Обществен-
ной палаты РФ, исполнительный ди-
ректор НП «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. Следует оставить толь-
ко короткий перечень изменений, ко-
торые точно нельзя делать, считает она.

— Практически в каждом много-
квартирном доме есть помещения, 
которые по своей планировке отли-
чаются от первоначального проекта. 
Поэтому, вероятно, назрела необхо-
димость решения, которое позволит 
провести «перепланировочную амни-
стию» — не получать специальные раз-

Февральская эволюция
A В Волгоградской области 

тоже не всё гладко (–14%, 
до 283 млрд), фирмы Сахалинской об-
ласти потеряли 11%, сократив вы-
ручку до 221  млрд, а предприятия 
Башкирии  — 8%, уменьшив оборо-
ты до 593 млрд. Антилидерами также 
стали организации Оренбургской об-
ласти (–6%, до 338 млрд), Камчатско-
го (–6%, до 49 млрд) и Пермского краёв 
(–3%, до 516 млрд рублей).

«Известия» попросили власти субъ-
ектов пояснить причины таких резуль-
татов. В минэкономразвития Нижего-
родской области заявили: наибольшее 
падение оборотов произошло в про-
мышленности из-за снижения объёма 
отгрузки у одного из ключевых пред-
приятий региона. В минпромторге 
Пермского края отметили, что сокра-
щение выручки местных компаний обу-
словлено в первую очередь установкой 
квот на добычу нефти в рамках согла-
шения ОПЕК+. Впрочем, в 2021-м в ве-
домстве ждут восстановительного ро-
ста объёмов производства.

Среди отраслей в январе-февра-
ле 2021 года наибольший темп роста 
выручки наблюдался в сфере персо-
нальных услуг (ремонт компьютеров, 
химчистки, парикмахерские, салоны 
красоты, сауны), говорится в исследо-
вании. На фоне отсутствия серьёзных 
пандемических ограничений такие 
компании увеличили обороты сразу 
на 64%, до 61,2 млрд рублей. На втором 
месте оказалась сфера культуры, спор-
та и развлечений, продемонстрировав-
шая рост выручки на 47%, до 79 млрд, 
а на третьем — здравоохранение и со-
циальные услуги (+30%, до 564 млрд).

Официальная статистика и данные 
информационных систем фиксируют, 
что бизнес постепенно возвращается 
к доковидным показателям, сообщи-
ли «Известиям» в Минэкономразвития. 
В частности, уверенный рост произо-
шёл в химическом комплексе, лёгкой 
промышленности, машиностроении, 
примерно на уровне прошлого года 
остался объём строительных работ 

и выпуск в обрабатывающей промыш-
ленности. В пользу восстановления 
говорят и данные контрольно-кассо-
вой техники: среднедневные обороты 
в январе-феврале уверенно превысили 
уровни начала 2020 года. Впрочем, ма-
лым компаниям всё ещё приходится тя-
жело, заявили в министерстве.

— В сегменте МСП восстановление 
в первые два месяца шло чуть медлен-
нее — обороты в отраслях, на которые 
были наложены ограничения весной 
2020 года, пока не вернулись на доковид-
ные уровни, — констатировали в Минэке.

Говорить об окончательном преодо-
лении кризиса ещё рано, отметила ана-
литик корпоративных рейтингов НРА 
Алла Юрова. Ускорение динамики обо-
рота организаций в том числе связано 
с усилением инфляционных тенденций: 
рост доходов в действующих ценах со-
провождается снижением физического 
объёма выпуска, пояснила она.

При самом оптимистичном сцена-
рии восстановление экономики до до-
кризисного уровня возможно только 
к концу этого — началу следующе-
го года, категоричен управляющий 
директор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов. Основными пробле-
мами бизнеса, которые тормозят вы-
ход из кризиса, сегодня выступают не-
хватка дешёвых кредитов, высокая 
фискальная нагрузка и низкий спрос 
на товары и услуги.

Действительно, россияне переш-
ли на «сберегательную», более эко-
номичную модель поведения в связи 
со снижением доходов, потерей работы 
и другими коронакризисными послед-
ствиями, отметил генеральный дирек-
тор финтех-компании RBK.money Де-
нис Бурлаков. Стало заметно меньше 
импульсивных покупок — люди стре-
мятся сформировать для себя подушку 
безопасности и не тратить деньги на то, 
без чего можно обойтись. Потребуется 
от полугода стабильной работы и пла-
номерной отмены всех ограничений, 
чтобы бизнес вышел на докризисный 
уровень, спрогнозировал он.
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Ломать да строить
В России предложили разрешить сносить ненесущие стены

Соглашение о стабилизации цен 
в России было подписано 16 де-
кабря 2020 года. Минпромторг, 
Минсельхоз, торговые сети, а так-
же производители сахара и под-
солнечного масла договорились 
зафиксировать отпускную и роз-
ничную стоимость этой продук-
ции до 1 апреля. Позже, 22 марта, 
в правительстве заявили: эту до-
говорённость продлят до 1 июня 
и до 1 октября соответственно.

Справка «Известий»
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Внести свой вклад
Объёму депозитов граждан в 2021-м спрогнозировали рост

Роза Алмакунова

Портфель вкладов физлиц в нынеш-
нем году вырастет на 3–5% после 

оттока в 1,7 трлн рублей в 2020-м. Та-
ковы результаты консенсус-прогноза 
«Известий», в котором приняли участие 
аналитики 20 финансовых институтов 
и рейтинговых агентств. Факторами 
роста выступят восстановление эко-
номики, повышение ключевой став-
ки, возврат наличных средств в банки, 
а также постепенное замедление ин-
фляции, уверены эксперты. Впрочем, 
о восстановлении до уровня прошло-
годнего падения речи не идёт. Причина-
ми продолжения оттока денег россиян 
со счетов могут стать доступная ипоте-
ка и фондовый рынок, манящий более 
высокими доходами, говорят эксперты.

�� ВНОВЬ ЗАВОЕВАТЬ

В 2021 году в российских банках объ-
ём вкладов физлиц увеличится на 3–5%, 
следует из результатов опроса анали-
тиков 20 финансовых и рейтинговых 
организаций. Наибольший рост депо-
зитной базы — на 5–8% и 5–7% — пред-
рекли эксперты ПСБ и рейтингового 
агентства НКР соответственно. Ранее 
«Известия» сообщали, что отток с де-

позитов в 2020 году составил 1,7 трлн 
рублей.

Как считает старший аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин, поддержку 
вкладам и возврату их былой привле-
кательности окажет повышение клю-
чевой ставки. Оно простимулирует 
приток средств населения в кредит-
ные организации, а также восстанов-
ление экономики и повышение занято-
сти. Катализатором роста депозитов, 
в первую очередь срочных, будет ожи-
даемое повышение процентов по ним 
на фоне некоторого ужесточения де-
нежно-кредитной политики, уверен 
старший аналитик НКР Егор Лопатин. 
По его оценке, максимальный размер 
доходности по этому инструменту 
к концу года превысит 5%.

Увеличение портфеля депозитов 
банков в 2021-м на уровне 3–5% спрог-
нозировал зампредседателя правления 
Абсолют-банка Антон Павлов. Он счита-
ет, что положительная динамика лишь 
опосредованно будет связана с повыше-
нием ставок — на прирост больше повли-
яет возврат в финансовые организации 
наличных средств, которые население 
вывело в пик коронакризиса. По оцен-
кам старшего аналитика банковских 
рейтингов НРА Надежды Караваевой, 
увеличение количества средств населе-

ния на счетах и во вкладах в кредитных 
организациях не будет превышать 7%. 
Но из-за низкой базы в 2020 году и в нача-
ле этого, а также за счёт перераспреде-
ления части средств со счетов в срочные 
депозиты увеличение может составить 
и 13–15%, допустила она.

По мере преодоления последствий 
пандемии средства, которые сейчас 
на руках у населения, постепенно вер-
нутся в банки до середины 2022 года, 
уверен руководитель центра макро-
экономического и регионального ана-
лиза и прогнозирования Россельхоз-
банка Дмитрий Тарасов. По его словам, 

прирост сбережений россиян за про-
шлый год составил 5,2 трлн рублей, что 
вдвое опережает показатели 2019-го. 
При этом пока более половины этих де-
нег приходится на долю наличных. Та-
ким образом, в ближайшие полтора года 
дополнительный приток на вклады 
из этого источника составит не менее 
2 трлн рублей, оценил он.

Увеличение депозитов физлиц 
на уровне 500 млрд рублей в этом году 
прогнозирует главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. Он напом-
нил, что прошлогодний отток средств 
был обусловлен рядом факторов, в том 
числе снижением ЦБ ключевой ставки 
до исторического минимума в 4,25%.

В пользу роста депозитного портфе-
ля сыграют повышение ключевой ставки, 
замедление инфляции, успешная вакци-
нация и взятие ситуации с вирусом под 
контроль, а также как следствие — ста-
бильные цены на сырьё и курс рубля, ар-
гументировал эксперт. По мнению до-
цента РЭУ им. Г.В. Плеханова Максима 
Маркова, одним из важнейших факто-
ров, который повлияет на приток средств 
на вклады в 2021-м, станет соотношение 
ставок по ним и уровня инфляции.

За рост портфеля депозитов также 
высказались представители РНКБ, МКБ, 
ВТБ, Газпромбанка, Райффайзенбанка, 
банка «Хоум Кредит». В то же время се-
рьёзного увеличения или снижения 
портфеля срочных депозитов не ожи-
дают в «Дом.РФ» и банке «Ак Барс».

�� СДЕРЖИВАЮЩИЕ ФАКТОРЫ

Несмотря на увеличение ключевой став-
ки, приток средств населения в банки 
в этом году может оказаться на сопоста-
вимом или даже более низком уровне, 
чем в прошлом, полагает старший эко-
номист «Открытие Research» Максим Пе-
троневич. По словам старшего директо-
ра по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Игоря Алексеева, в тече-
ние этого года можно ожидать дальней-
шего оттока средств со срочных вкла-
дов в банках, но не столь активного, как 
в 2020-м. Деньги с депозитных счетов 
могут продолжить перетекать на теку-
щие или на фондовый рынок. При таком 
сценарии существенного роста ставок 
по срочным депозитам не будет, в том 
числе из-за того, что банки постараются 
сохранить свою маржу, считает эксперт.

С тем, что существенных изменений 
на рынке депозитов ждать не приходится, 
согласны и представители банков УБРиР 
и «Русский Стандарт». Сейчас динамика 
рынка такова, что интерес клиентов сме-
щается в сторону инвестиционных про-
дуктов, накопительных счетов, отметил 
представитель УБРиР Павел Иноземцев.

Фактором, сдерживающим граждан 
от размещения средств на депозиты, ста-
нет введение с 2021 года налога на доходы 
по вкладам свыше 1 млн рублей, отметил 
Максим Марков. По оценкам Максима Пе-
троневича, из-за этого нововведения в де-
кабре прошлого года в спешке была вы-

плачена часть годовых премий за 2020-й. 
В результате объём выплат, которые сле-
довало произвести в этом году вместо 
конца предыдущего, оценивается мини-
мум в 300 млрд рублей, отметил эксперт.

Ограничить приток средств населе-
ния в банки может и инфляция, которая 
в феврале-марте превышает доходность 
по вкладам, уверены в ПСБ. На динами-
ку депозитов влияют продолжающий-
ся рост ипотечного кредитования и пе-
реток средств с депозитов населения 
на эскроу-счета, добавили в «Открытие 
Research».

— На 2021-й мы ожидаем отсутствие 
роста срочных вкладов населения с воз-
можной некоторой негативной динами-
кой примерно в диапазоне до 5%. Эконо-
мическая картина не сложилась в пользу 
роста накоплений. Ставки по вкладам 
могут корректироваться вслед за клю-
чевой, но не столь значимо, чтобы вновь 
вернуть себе привлекательность как ин-
струмента сбережения, — считает ди-
ректор группы «Финансовые институ-
ты» S&P Global Ratings Сергей Вороненко.

При продолжении регулятором наме-
ченного курса во второй половине года 
стоит ожидать роста срочных вкладов, 
считает Надежда Караваева. Впрочем, 
как полагает эксперт, серьёзных измене-
ний не будет, так как по мере роста доли 
вакцинированных и снятия ограниче-
ний граждане начнут реализовывать от-
ложенный спрос, в том числе на путеше-
ствия.

Мусор из избы

Наталья Беляева

Эксперт в области переработки отходов 

И нформационное поле в очередной 
раз взорвала новость о том, что но-

вая концепция расширенной ответствен-
ности производителей (РОП) может при-
вести к росту цен на продукты — на этот 
раз молока. В качестве аргумента для та-
кого прогноза предприниматели называ-
ют необходимость перерабатывать 100% 
выпущенной в оборот упаковки.

Действительно, по концепции РОП 
производители и импортёры товаров 
в упаковке с 2022 года должны отве-
чать за утилизацию всего объёма вы-
пущенной ими тары. Ранее экосбор 
на её утилизацию производители уже 
не раз называли «новым налогом», взи-
мание которого и приведёт к подоро-
жанию упаковки и как следствие то-
варов.

Впрочем, например, 1 литр моло-
ка, выпускаемого в упаковке тетрапак, 
из-за расширения ответственности 
может подорожать лишь на 0,036 руб-
ля, если платить экосбор (сейчас пачка 
стоит от 40 рублей).

Но, поскольку любой бизнес дол-
жен оценивать все риски, чтобы пред-
упредить их или минимизировать 
последствия, версия с экосбором 
в любом случае жизнеспособна.

Пандемия определила новые пра-
вила потребления, увеличив объём 
именно пластиковой тары. Чего толь-

ко стоят рекомендации Роспотреб-
надзора об упаковывании исполь-
зованных медицинских масок в два 
пластиковых пакета, рост потребле-
ния самих масок исходя из рекомен-
дованного срока их ношения и замены, 
а также массовая доставка в пери-
од карантина в одноразовой упаков-
ке и рост онлайн-торговли в целом. 
В итоге можно наблюдать увеличение 
объёма мусора, образуемого у людей, 
за счёт удалённого режима работы 
или изоляции на период болезни.

И даже если пандемия окончатель-
но уйдёт в прошлое, решать пробле-
му загрязнения окружающей среды 
пластиком всё равно необходимо. Се-
годня самый быстро выбывающий 
из нашего потребления товар — это 
упаковка. Жизненный цикл обычно-
го пакета длится в среднем 12 минут 
(он считается с момента его продажи 
до того, как его выкинут). А наше ве-
дро для мусора почти на 50% заполне-
но именно упаковкой, в том числе пла-
стиковой.

Несмотря на демонстрацию поль-
зы пластиковых отходов, из-за того 
что они используются для производ-
ства тазиков и щёток, спортивной обу-
ви и даже одежды, показатели их ути-
лизации не радуют — всего 1,5%.

Почему же так мало пластиковых 
отходов попадает на переработку? Од-
ной из причин, при этом весьма су-
щественной, является одноразовость 
используемых материалов или компо-
зитов. Такие отходы попросту невоз-
можно переработать. А это значит, что 
те предприятия, которые уже созда-
ны и используют отходы пластика в ка-
честве вторичного сырья, не заинте-
ресованы в одноразовом «сырье»: они 
не могут ничего с ним сделать. Судьба 
такого пластика — захоронение на по-
лигонах.

Именно по причине одноразовости 
сегодняшней пластиковой упаковки 
правительство РФ в концепции РОП 
и сделало акцент на максимальном по-
ощрении именно перерабатываемых 

материалов. А также предприятий, ко-
торые используют сырьё, спрос на от-
ходы от которого будет способство-
вать их сбору и утилизации.

Реализуя принцип «загрязнитель 
платит», согласно которому именно 
производитель несёт ответственность 
за переработку, правительство пред-
ложило установить дифференциро-
ванную ставку экологического сбора 
для разных видов упаковки. Это поло-
жение, как и стопроцентная обязан-
ность производителей, включено в но-
вую концепцию РОП.

Разный размер ставки в зависи-
мости от способности материала 
к переработке (выше для неперера-
батываемого и наоборот) поможет 
простимулировать бизнес на выбор 
упаковки, произведённой из утилизи-
руемого сырья. Так постепенно будет 
вытеснено из оборота одноразовое 
и сократится потребление первичных 
ресурсов.

Такой выбор не только повлияет 
на стоимость переработки или размер 
экосбора, но и снизит зависимость 
цены упаковки от стоимости продук-

тов нефтехимии за счёт вовлечения 
вторсырья в производство новой про-
дукции.

Замена трудноперерабатываемых 
или вовсе неперерабатываемых видов 
упаковки на утилизируемую упаков-
ку создаст бо`льшие объёмы отходов, 
в получении которых будут заинте-
ресованы переработчики. Это, в свою 
очередь, сделает отрасль переработ-
ки пластиковой упаковки привлека-
тельной, поможет сформировать ры-
нок вторичных ресурсов и вторсырья 
из них. А наличие в стране источни-
ка получения вторсырья для произ-
водства новых товаров, в том числе 
упаковки, снизит зависимость от им-
порта, а также цену новой продукции. 
Дело в том, что производить товары 
из вторсырья дешевле, чем с нуля.

Таким образом, чтобы угроза повы-
шения цен на продукты питания, рав-
но как и на любые другие товары по-
требления, была нивелирована хотя 
бы за счёт снижения рисков роста цен 
на упаковку, производителям доста-
точно будет начать производить пере-
рабатываемую упаковку.

решения на незначительные, уже про-
ведённые изменения, при этом усилить 
ответственность за незаконные переу-
стройства, — отметил эксперт темати-
ческой площадки ОНФ «Жильё и город-
ская среда» Павел Склянчук.

Это логичная инициатива, но её ус-
пех зависит от того, насколько точно 
пропишут то, что можно менять, а что 
нет, считает гендиректор ПАО «ГИТ» 
Сергей Минко. Сейчас нужно «инве-
стировать» в максимально точную 
проработку правил, чтобы в виде «ди-
видендов» потом получить избавле-
ние от волокиты и «амнистию» для тех, 
чью перепланировку не даёт узаконить 
только бюрократия, сказала предсе-
датель совета директоров компании 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхотова.

— Хорошая перепланировка с проду-
манным зонированием положительно 

влияет на характеристики квартир. Это 
правильная инициатива, которая поз-
волит людям сделать своё жильё более 
комфортным, — согласен генеральный 
директор We Know Александр Галицын.

Инициатива достойна проработки, 
сказал руководитель комиссии по во-
просам разрешительной деятельности 
общественного совета при Минстрое, 
генеральный директор компании «Мос-
эксперт» Анатолий Воронин. Но есть 
и серьёзные риски: многие собствен-
ники квартир могут подумать, что раз-
решили вообще всё, заметил директор 
по поддержке риелторского бизнеса 
ГК «Миэль» Юлия Федулаева. Для соб-
ственников квартир перед проведе-
нием каждого ремонта стоит ввести 
обязательство уведомлять об этом 
председателя дома, чтобы был кон-
троль, считает Светлана Разворотнева.
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Сойное выступление
Постные продукты в этом году стали популярнее на 26%

Екатерина Ясакова

В этом году с начала Великого поста 
россияне стали на 26% чаще покупать 

продукты растительного происхожде-
ния, чем в аналогичный период 2020-го. 
В РПЦ считают, что в разумных пределах 
пищу животного происхождения можно 
во время поста заменить растительными 
аналогами. Однако если человек постит-
ся на деликатесах, заменяя запрещён-
ное мясо лангустами и мидиями, смысл 
воздержания теряется. Соблюдать пост 
ради стремления похудеть или оздоро-
виться тоже не стоит, уверены эксперты. 
Вес после такой диеты быстро вернётся, 
а здоровья вегетарианская диета не при-
бавит, отметили они.

В первые 10 дней Великого поста по-
купатели стали на четверть чаще приоб-
ретать продукты с пометкой «постный», 
чем в аналогичный период прошлого 
года, сообщили «Известиям» в анали-
тическом ресурсе «Чек Индекс» (проект 
«Платформы ОФД», обрабатывающей 
ежедневно свыше 44 млн чеков с более 
миллиона онлайн-касс в России).

Соблюдающие пост заменяют обыч-
ное молоко растительным. Продажи ко-
косового молока увеличились на 65%, 
миндального — на 75%. Сыр постящие-
ся заменяют тофу. Объём продаж уве-
личился на 9%. Также заметно вырос-
ли продажи бобовых, а именно фасоли 
и нута. 

— Увеличение частоты покупок това-
ров с указанием в названии «постный» 
может говорить как о возросшем инте-
ресе россиян к соблюдению религиоз-
ных традиций, так и о развитии марке-
тинговых тактик в ритейле, — считают 
аналитики «Чек Индекса».

Православный пост — это в первую 
очередь ограничение в мясной пище. 

И как именно её ограничивать, каж-
дый решает для себя сам, считает испол-
нительный директор правозащитного 
центра Всемирного русского народно-
го собора Роман Силантьев.

— Сейчас многие мясные продукты 
можно заменить чем-то схожим, — от-
метил он. — Например, устрицы, мидии, 
лангусты, крабы разрешены. Это пост-
ная пища, правда, недешёвая.

По его мнению, не важно, как именно 
человек пытается приобщиться к рели-
гии, какие продукты выбирает.

— Смысл поста остаётся, посколь-
ку организм всё равно отказывается 
от мясной и молочной пищи, соответ-
ственно снижается похоть, — подчерк-
нул Роман Силантьев.

С таким мнением не согласен зам-
председателя синодального отдела 
Московского патриархата по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе.

— Содержание поста исключает упо-
требление деликатесной еды, — заявил 
он. — Если мы начинаем потреблять бо-
лее дорогую, изысканную пищу, сложно 
говорить о каком-то смирении, которое 
является спутником поста. Последнее, 
что нужно делать, — это увеличивать 
расходы на продукты в данный период.

В целом же, по его мнению, нет ника-
ких препятствий, чтобы использовать 
растительные продукты, такие как ко-
косовое молоко, вместо животных. Это 
не является нарушением в случае, если 
человек действует без фанатизма.

— Разумные замены не противоре-
чат смыслу поста. Но вместе с тем, если 
заменять все привычные для нас про-
дукты, попадающие под ограничения, 
растительными аналогами, мы можем 
вообще этого не заметить. Иными сло-
вами, духу поста не соответствуют 
те растительные аналоги, которые сти-
рают различия с животными продук-
тами, — рассказал Вахтанг Кипшидзе.

Период поста для многих служит 
стимулирующим фактором, способ-
ствующим приведению себя в форму 

и сбросу лишних килограммов, также 
отметили аналитики «Чек Индекса». Это 
актуально на фоне постепенного выхода 
из режима изоляции и домашнего вре-
мяпровождения. Дополнительным тому 
подтверждением можно считать вырос-
ший спрос на напитки, которые принято 
считать молоком растительного проис-
хождения (кокосовое, миндальное и др.).

— Стоит учитывать, что в прошлом 
году первая неделя поста пришлась 
на праздник 8 Марта, который сопро-
вождается застольями. Начало Вели-
кого поста в нынешнем году выглядело 
куда более привлекательно для старта 
этапа «умеренности» в пище, — подчер-
кнули аналитики «Чек Индекса».

Люди в последнее время пытаются 
воспользоваться любым случаем, что-
бы начать худеть, подтвердил врач-
эндокринолог Алексей Калинчев.

По его словам, на этом сказывается 
всеобщий тренд. Худеют известные ар-
тисты — например, недавно вес сбросил 
комик Александр Морозов. При этом 
его комплекция долгое время была ви-
зитной карточкой артиста. Кроме того, 
сказался период изоляции, который 
для многих обернулся нежелательны-
ми цифрами на весах.

Пост — не лучшая идея для похуде-
ния, уверен диетолог.

— Если полный человек решил по-
худеть постом, который по сути пред-
ставляет собой «вегетарианскую дие-
ту», то он быстро наберёт потерянные 
килограммы. Во время поста человек 
ограничит себя в еде, а потом сорвёт-
ся. Можно заметить, что священнослу-
жители, которые соблюдают все посты 
и ведут здоровый образ жизни, нередко 
страдают ожирением, — отметил Алек-
сей Калинчев.

По его словам, посты не предусмо-
трены для работающих. Они вредны для 
детей и беременных или кормящих. При 
этом пост безопасен для тех, у кого низ-
кий уровень физической активности.

На полном курьёзе
Как СМИ дурачили общественность 1 апреля

Наталия Портякова

В 1938 году один американский ради-
оведущий излишне натуралистично 

подошёл к изложению в эфире произ-
ведения Герберта Уэллса «Война миров», 
и в США началась паника — люди пове-
рили, что Марс атакует Америку. Та на-
шумевшая история случилась осенью, 
а вовсе не 1 апреля, поэтому заподозрить 
журналиста в розыгрыше было непро-
сто. Однако облапошить читателей и те-
лезрителей не раз удавалось и в День 
дурака, когда народная молва советует 
никому не верить. В честь 1 апреля «Изве-
стия» решили вспомнить, как СМИ и дру-
гие не чуждые юмору шутники валяли 
дурака и как самые невероятные розы-
грыши принимались за чистую монету.

�� НАВЕСИЛИ ЛАПШИ

В середине прошлого века итальян-
ские спагетти были для британцев 
чем-то вроде деликатеса, который они 
употребляли в консервированном виде 
в томатном соусе. Неудивительно, что 
репортаж Би-би-си 1 апреля 1957 года 
о небывалом урожае спагетти в Швей-
царии, ставшем возможным благодаря 
мягкой зиме и успешному уничтожению 
жука-макароноеда, телезрители туман-
ного Альбиона восприняли всерьёз.

Идея «развести» всю страну пришла 
с лёгкой руки оператора одной из про-
грамм канала. Он вспомнил, как в дет-
стве учителя в его австрийской школе 
говорили нерадивым ученикам: вы на-
столько туповаты, что скажи вам — ма-
кароны растут на деревьях, и вы пове-
рите. Чтобы узнать, поверят ли в это 
британские взрослые, сотрудникам 
Би-би-си всего-то потребовалось раз-
весить на нескольких деревьях отварен-
ные спагетти и попросить рассказать 
об урожае известного в те времена всей 
стране телеведущего.

Программу посмотрели 8 млн чело-
век, и на следующее утро телекомпанию 
забомбили вопросами, где взять сажен-
цы и как вырастить макаронные деревья 
в своём саду. Журналисты не растеря-
лись и тут, дав совет всем страждущим 
«положить спагеттину в банку с томат-
ным соусом и надеяться на лучшее».

�� ВАЛЯЙ ДУРАКА, АМЕРИКА

1 апреля 1982 года советский медиа-
гигант — государственное агентство 
ТАСС — провёл первую 
экспансию за пределы 
железного занавеса. 
И купил сразу две га-
зеты в американском 
штате Коннектикут — 
Gazette и Compass, чьё 
руководство и сооб-
щило в передовицах 
о переходе изданий 
к новому закордонно-
му владельцу.

В липовой статье 
о приобретении газет 
советским информа-
гентством сотрудники 
редакций также с при-
скорбием сообщили: 
сразу вслед за сделкой 
издатели обоих СМИ 
одновременно погибли 
в результате «несчаст-
ного случая на охоте» — 
якобы они нечаянно 
выстрелили друг другу 
в затылки из винтовок, 
которые стоят на воо-
ружении советской ар-
мии. Для большего сюрреализма статью 
снабдили фотографией всех сотрудни-
ков изданий в меховых шапках, зимних 
пальто с хоккейными клюшками и бу-
тылками водки в руках.

Но вишенкой на торте стало заявле-
ние: теперь газеты станут «совершенно 
красными». Читатели отреагировали 
на это без иронии — многие позвонили 
в редакцию сообщить, что отказыва-
ются от подписки. А один из жителей 
Коннектикута заявил: он-де давно подо-
зревал, что рано или поздно все газеты 
в США окажутся под властью коммуни-
стов. Когда же ему попытались объяс-
нить, что это была всего лишь пер-
воапрельская шутка, он отрезал, что 
«не намерен верить кучке коммуняк».

�� НАДУЛИ В УШИ

Много десятилетий назад, в эру до ин-
тернета и смартфонов, когда городской 
телефон был главным способом обще-
ния на расстоянии, абонентам в разных 
странах несколько лет подряд рассказы-
вали, что 1 апреля будет проводиться 
профилактика телефонных сетей. До-
верчивых граждан просили отнестись 
к процедуре серьёзно и подготовиться 
заранее — в частности, надеть на теле-
фонные трубки целлофановые пакеты, 
чтобы выдуваемая с линий пыль не раз-
летелась по всей квартире.

1 апреля 1997 года группа амери-
канских шутников сделала своеобраз-
ный ремейк этого розыгрыша, разослав 
по электронной почте в разные страны 
мира сообщение: с полуночи 31 марта 
до 2 апреля интернет будет отключён 
на сутки для «генеральной уборки». Для 
пущей убедительности пользователям 

рассказали, что очисткой всемирной 
сети от всякого «интернет-мусора» — не-
действующих мейлов, неработающих 
или хакерских сайтов — займутся «пять 
самых мощных многоязычных роботов 
японского производства модели Toshiba 
ML-2274, установленных в различных 
частях света».

Ну а в течение всего срока профилак-
тики интернета пользователей настоя-
тельно попросили не только не залезать 
в Сеть, но и отключить от розетки все 
соответствующие устройства.

�� НЕ СМЕХ, А ГРЕХ

От осины не родятся апельсины, а вот 
яблоко от яблони недалеко падает. Так 
в 1993 году рассудила Китайская моло-
дёжная газета, сообщая 1 апреля на пер-
вой полосе сенсационную новость о том, 
что для кандидатов наук сделают ис-
ключение из существовавшей в то вре-
мя в КНР демографической политики 
«Одна семья — один ребёнок». Как пояс-
нило издание, появление у умных и об-
разованных родителей большего чис-
ла отпрысков в перспективе избавит 
страну от необходимости звать к себе 
на работу огромное число иностранных 
специалистов для осуществления про-
грамм модернизации экономики.

При этом прямо под статьёй в газете 
было сделано примечание, что это пер-
воапрельская шутка. Многие, однако, 
всё равно купились на розыгрыш. Бо-
лее того, новость перепечатали — при-
чём уже всерьёз — некоторые западные 
и гонконгские СМИ.

После этого китайские власти опол-
чились на праздник, заклеймив 1 апре-
ля в качестве опасной западной тра-
диции. И вскоре после эксперимента 
Китайской молодёжной газеты другое 
издание — «Гуанмин жибао» — популяр-
но объяснило на своих страницах, что 
первоапрельские шутки «вредно влия-
ют» на общество и вообще-то этот день 
стоит называть днём лжеца.

�� НЕ РОЙ ЯМУ ДРУГОМУ

В предыдущие годы 1 апреля журна-
листам частенько удавалось заставить 
публику верить в такие нелепые вещи, 
как летающие пингвины, бургеры для 
левшей, оцифровка часов на Биг-Бене, 
переход на десятичное время, запрет 
на вход в интернет в нетрезвом состо-
янии и даже намерение корпорации 

Disney купить тело Ленина для созда-
ния вокруг него нового аттракциона 
в одном из европейских Диснейлендов.

В 1988 году «развести» очень многих 
удалось «Известиям». Газета сообщи-
ла, что аргентинский футболист Ма-
радона ведёт переговоры о трансфере 
в «Спартак» — якобы за переход пред-
ложили $6 млн, и он перед соблазном 
не устоит. Такого юмора от советской 
прессы не ожидали, и читатели ещё ме-
сяц звонили в редакцию уточнить, ког-
да же Марадона выйдет на поле в соста-
ве красно-белых.

Но однажды журналисты сами по-
пались на удочку. Одурачить ни много 
ни мало агентство Associated Press уда-
лось в 1983 году профессору истории Бо-
стонского университета Джозефу Бо-
скину. На 1 апреля историк рассказал 
собственную версию происхождения 
Дня дураков. Как утверждал профес-
сор, традиция этого праздника уходит 
корнями во времена правления римско-
го императора Константина: как-то раз 
придворные шуты якобы заметили 
правителю, что они могли бы лучше 
управлять страной, и, развеселившись, 
Константин решил вручить бразды 
правления империей на один день сво-
ему шуту Кугелю. И в тот же день шут 
издал указ, объявивший 1 апреля еже-
годным днём абсурда.

Профессор Боскин придумал всю 
эту историю от начала и до конца в ка-
честве своей первоапрельской шутки. 
Но журналисты не заподозрили подво-
ха, и «утка» про происхождение Дня ду-
раков ещё несколько недель переходила 
из одного СМИ в другое. Пока через не-
которое время учёный наконец не при-
знался, что просто пошутил.

Екатерина Ясакова

Количество реабилитационных отде-
лений в разгар пандемии сократи-

лось до 5–30% во всех странах. Именно 
их в первую очередь перепрофилирова-
ли в инфекционные. Сейчас идёт обрат-
ный процесс — настало время бороться 
с последствиями болезни. Только на вос-
становление дыхательной функции у тя-
жело переболевших нужно не меньше 
двенадцати недель. Из-за развившегося 
фиброза лёгких или поражения соедини-
тельной ткани люди могут почувствовать 
себя плохо через месяцы после возвра-
щения к нормальной жизни. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказала глав-
ный внештатный специалист по меди-
цинской реабилитации Минздрава Рос-
сии, профессор Галина Иванова. 

Сколько переболевших COVID-19 нужда-
ются в реабилитации?

Она необходима 70% пациентов, вы-
писанных из ковидных госпиталей.

Какие нарушения чаще всего возникают 
после болезни?

Переболевших можно разделить 
на несколько групп. Первая — люди, ко-
торые тяжело перенесли коронавирус-
ную инфекцию, долго находились в реа-
нимации, в том числе на искусственной 
вентиляции лёгких. Очень часто у них 
сохраняется кислородная зависимость. 
Даже после выписки они хуже перено-
сят нагрузки. Эти пациенты характе-
ризуют своё состояние так: «Я ничего 
не могу, у меня ни на что нет сил».

Ещё одна категория пациентов (бо-
лее лёгкая) — те, кто не попадал в реа-
нимацию, не находился на ИВЛ, но по-
ражение лёгких у них составляло 25% 
и больше. Они могут вернуться к обыч-
ной жизни, а затем почувствовать отри-
цательную динамику в своём состоянии. 
Дело в том, что в лёгких развивается фи-
броз — там, где ткань неокончательно 
восстановилась. Полное восстановле-
ние функции лёгких может наступить 
не сразу. Рентгеновское исследование 
лёгких не показывает осложнений, о них 

можно узнать только с помощью прово-
цирующих дыхательных, нагрузочных 
тестов, которые выявляют, в каких си-
туациях человек не способен обеспе-
чить себя кислородом.

Кроме нарушений функции бронхо-
лёгочной системы страдает соедини-
тельная ткань. Часто пациенты жалуют-
ся, что даже спустя пять-шесть недель 
вдруг появляются боль в суставах, ло-
мота в мышцах, как будто респиратор-
ное заболевание развивается заново. 
На самом деле это как раз отсроченное 
последствие, потому что восстановле-
ние не было доведено до конца.

Самые лёгкие осложнения — нару-
шения сна, головные боли. 100% паци-
ентов жалуются на снижение устойчи-
вости к нагрузкам.

Какие из перечисленных симптомов мо-
гут сохраняться длительное время?

Это индивидуально. У кого-то дольше 
будет длиться слабость, у кого-то в пер-
вую очередь возникнут выраженные 
когнитивные нарушения — человек мо-
жет страдать от нарушенного сна, тре-
воги, потери памяти. А у кого-то изме-
нятся функции печени, поджелудочной.

Каков средний срок восстановления?
Сейчас международные рекоменда-

ции говорят о том, что восстанавливать 
только дыхательную функцию нужно 
не меньше двенадцати недель.

Об остальном пока неизвестно, по-
тому что реабилитационная система 
сильно пострадала в пандемию. Мно-
гие круглосуточные отделения меди-
цинской реабилитации были первыми 
перепрофилированы в инфекционные 
отделения, а реабилитологи за корот-
кий промежуток времени стали инфек-
ционистами. В России есть субъекты, 
которые все свои реабилитационные 
службы полностью переориентировали 
на лечение от ковида. Реабилитацион-
ные отделения, расположенные в сана-
ториях, просто закрылись. Количество 
реабилитационных отделений и специ-
алистов сократилось во всех странах. 
Сегодня функционирует от 5 до 30%.

Есть ли люди, которые восстанавлива-
ются почти год?

Это сложно оценить, потому что в от-
делениях реабилитации пациент нахо-
дится не по заболеванию, а по нарушен-
ной функции. Он может попасть туда 
после пневмонии или бронхоэктатиче-
ской болезни. Есть пациенты, которые 
продолжают заниматься самостоятель-
но и в специальных реабилитационных 
учреждениях в течение года. Это в ос-
новном пожилые люди, в некоторых 
случаях ослабленные дети. Я сама бо-
лела коронавирусной инфекцией и пе-
рестала ощущать её последствия в ор-
ганизме где-то спустя шесть месяцев, 
не раньше.

Если говорить о возрастных и гендер-
ных различиях, кто тяжелее переносит 
болезнь?

Тяжелее COVID-19 переносят мужчи-
ны. Сложно сказать почему. У них боль-
ше выражены тревога и беспокойство 
в отношении исхода и оценки ситуации. 
Они воины, но не на поле борьбы с бо-
лезнью. И, естественно, старшее поко-
ление страдает больше, потому что из-
ношенность организма даёт о себе знать.

У молодых бывает тяжёлое течение бо-
лезни?

Да, и часто. Когда реабилитацион-
ные койки в нашем Федеральном цен-
тре мозга и нейротехнологий были пе-
репрофилированы в инфекционное 
отделение, на них часто оказывались 
молодые пациенты. Некоторые из них, 
к сожалению, погибли.

У них были хронические заболевания?
Не у всех. Здесь часто работает прин-

цип «скрипучее дерево скрипит, да сто-
ит». У человека в возрасте есть опыт 
встречи с инфекциями, и какие-то ан-
титела в течение жизни выработались. 
Зарубежные специалисты описывали 
случаи тяжёлого течения болезни у мо-
лодых, особенно крепких организмов, 
которые не встречались ранее с серьёз-
ными инфекционными агентами. Когда 
появляется большая доза возбудителя 

коронавируса, развивается стрессовая 
реакция, и сам этот ответ — основной 
поражающий агент.

Как выглядит система реабилитации лю-
дей, которые переболели ковидом? Как 
много в России привлечено к этому ста-
ционарных, амбулаторных организаций?

Фактически вся реабилитационная 
служба, подведомственная Минздра-
ву и ФМБА, сегодня вовлечена в этот 
процесс. Отделения принимают паци-
ентов с новой коронавирусной инфек-
цией в зависимости от преобладающих 
симптомов. Пациентов с болью в суста-
вах, коленях, позвоночнике направляют 
в отделение реабилитации с проблема-
ми опорно-двигательного аппарата. Те, 
у кого преобладают неврологические 
проявления, направляются в отделение 
нейрореабилитации, у кого пульмоно-
логические, сердечно-сосудистые и ме-
таболические — в отделение соматиче-
ской реабилитации.

Из чего состоит реабилитация?
Всем пациентам обязательно нужны 

дыхательные упражнения. Когда чело-
век не может нормально осуществлять 
вдох и выдох, ему помогают различные 
тренажёры — например, CPAP, BiPAP 
с сопротивлением на выдохе, аппарат 
Фролова. В крайнем случае пациента 
просят делать выдох через резиновую 
трубочку в воду с моющим средством 
для посуды, чтобы надувались пузырь-
ки (дети очень любят такое упражне-
ние). Важно подчеркнуть, что нельзя 
делать упражнение с надуванием шари-
ков. Система дыхания должна быть от-
крытой. В случае с закрытой системой 
лёгкое рвётся, особенно лёгкое в фибро-
зе, и развивается кровотечение.

Общество

Номер «Известий» от 1 апреля 1988 года

Главный реабилитолог Минздрава России 
Галина Иванова — о том, что 70% пациентов, 
выписанных из ковидных госпиталей, ждёт 

долгое восстановление, и об опасных 
последствиях болезни

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

М
их

аи
л 

По
чу

ев
 | 

ТА
СС

«Тяжелее COVID-19 
переносят мужчины»



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 1 апреля 2021

Гриб — ок
В плесени нашли вещества, убивающие SARS-CoV-2

Мария Недюк

В плесневых грибах рода Aspergillus 
содержатся вещества, способные 

останавливать размножение и функци-
онирование SARS-CoV-2, установили рос-
сийские учёные совместно с зарубеж-
ными коллегами. По предварительным 
расчётам, препарат на основе этих со-
единений будет обладать сильным про-
тивовирусным действием и при этом 
будет менее токсичен, чем существу-
ющие лекарства. Хотя в обычных ус-
ловиях этот грибок способен вызывать 
у людей смертельно опасные микозы, 
шансов на заражение от нового препа-
рата нет — выделенные вещества не спо-
собны к распространению в организме 
человека, подчеркнули учёные.

Поиск лекарства от коронавируса 
остаётся главной медицинской проб-
лемой последнего времени. Группа 
учёных из Южно-Уральского государ-
ственного университета (вуз — участ-
ник проекта «5–100»), Федерального 
сельского университета Пернамбуку 
(Бразилия), Университета Амити, Уни-
верситета Дели (оба — Индия), Универ-
ситета Квазулу-Натал (ЮАР) занима-
ется перепрофилированием лекарств 
и проверкой перспективных соеди-
нений против двух ферментов SARS-
CoV-2: основной протеазы (играет 
ключевую роль в клеточном проник-
новении вируса) и РНК-зависимой 
РНК-полимеразы (осуществляет син-
тез молекул РНК). В рамках проекта 
уже рассмотрены все 24,6 тыс. природ-
ных веществ из базы данных Natural 
Products Atlas, сообщил «Известиям» 
начальник научно-исследовательской 
лаборатории компьютерного модели-
рования лекарственных средств ЮУрГУ 
Владимир Потёмкин. Учёные отобрали 
пять соединений, способных в опреде-
лённых концентрациях оказывать про-
тивовирусное действие. Большинство 
из них было выделено из плесени, ко-
торая вызывает у людей смертельное 
заболевание — аспергиллёз.

— Мы исследовали плесневые грибы 
Aspergillus, которые являются натураль-
ным продуктом. Это те же грибы, кото-
рые вызывают поражение лёгких. Одна-
ко шансов на микоз при употреблении 
лекарства нет. Это низкомолекулярные 
соединения, всего лишь выделенные 
из плесени. Размножаться они не уме-
ют, — отметил Владимир Потёмкин.

По словам учёного, сейчас использу-
ется множество лекарственных средств, 
выделенных из плесневых грибов. Тот 
же пенициллин, который произвёл ре-

волюцию в антибиотиках. Если же го-
ворить о молекулярном механизме дей-
ствия веществ из грибов Aspergillus, 
то он следующий: лекарственное сред-
ство образует комплекс с протеазой (от-
вечает за разложение белков и питание 
коронавируса) и РНК-репликазой (от-
вечает за размножение и привыкание 
к организму хозяина) и блокирует их ак-
тивность.

�� ПРИРОДНАЯ АПТЕКА

Изученные соединения могут бороть-
ся с вирусами, но в малых дозах не ока-
зывают должного влияния, говорят 
исследователи. В ЮУрГУ рассчитали 
концентрацию вещества для борьбы 
с коронавирусом. Теперь команде ис-
следователей предстоит проверить про-
гноз в Университете Дели in vitro, то есть 
на культурах ферментов, в частности 
протеазы и РНК-репликазы. В Универ-
ситете Пернамбуку рассмотрят влия-
ние концентрированных веществ на ин-
фицированных животных.

— Как только будут получены фи-
нальные результаты этих исследова-
ний, наша команда готова приступить 
к модифицированию спрогнозирован-
ных лекарств. Ведь даже существую-
щее лекарство от COVID-19 можно заме-
нить более активным, менее токсичным 
и с меньшим периодом действия, — ска-
зал Владимир Потёмкин.

Также учёные рассмотрели возмож-
ность использования натуральных про-
дуктов микробного происхождения 
против SARS-CoV-2. В этом случае ми-
шенью стала 3ClPro — основная протеа-
за — фермент, имеющий решающее зна-
чение для размножения вирусов. Если 
остановить выполнение этой функции, 
то процесс размножения и созревания 
будет ингибирован, сообщила «Извес-
тиям» сотрудник научно-исследова-
тельской лаборатории компьютерного 
моделирования лекарственных средств 
ЮУрГУ Юрица Новак.

— Мы протестировали более 2 тыс. 
природных соединений, для этого ис-
пользовались современные вычисли-
тельные методы. Было идентифициро-
вано восемь наиболее эффективных 
молекул, одна — из рода Streptomyces 
Actinobacteria (доминантный тип бакте-
рий, которые могут быть как наземны-
ми, так и водными обитателями. — «Из-
вестия»). Были проведены детальные 
молекулярно-динамические исследо-
вания комплексов фермент–ингибитор. 
Мы предложили альтернативный ме-
ханизм, который может открыть дверь 

для разработки нового поколения пре-
паратов против COVID-19, — отметила 
специалист.

�� ОТ ХЛЕБА ДО ПРЕПАРАТА

Дальнейшая оптимизация молекул, ко-
торую предложил коллектив уральских 
учёных, может привести к созданию 
эффективных лекарств против SARS-
CoV-2 с меньшими побочными эффек-
тами, так как используются вещества 
природного происхождения. Теперь 
у команды есть два года, чтобы проде-
монстрировать результат. Такое усло-
вие поставлено в рамках гранта стран — 
участниц БРИКС, выделенного учёным 
для создания эффективного лекарства 
от коронавируса. Объём финансиро-
вания проекта составит 5 млн рублей 
ежегодно, это поможет провести все не-
обходимые испытания и использовать 
результаты исследования в практиче-
ской медицине, сообщили учёные.

Что касается плесени, то совершен-
но неправильно думать о грибах только 
как о возбудителях опасных заболева-
ний, сказал «Известиям» заведующий 
кафедрой клинической микологии, 
аллергологии и иммунологии СЗГМУ 
им. И.И. Мечникова Николай Климко.

— Без грибов жизнь в её нынешнем 
виде была бы невозможна, поскольку 
микроскопические грибы перерабаты-
вают всю мёртвую органику. Грибы по-
зволили создать продукты — хлеб и вино. 
И, конечно, грибы — источник многих ле-
карственных средств, в том числе ан-
тибактериальных, противогрибковых 
и противовирусных. Насколько этот но-
вый противовирусный препарат будет 
эффективен и безопасен, покажут до-
клинические и клинические исследо-
вания, — сказал эксперт.

Также коллектив изучает существу-
ющие лекарства, которые можно пе-
репрофилировать для лечения коро-
навируса. Восемь препаратов из базы 
DrugBank (мировая база данных уже 
используемых в медицине веществ, 
рассмотрены все 13,6 тыс. соедине-
ний), одобренных FDA (Food and Drugs 
Administration, Управление по санитар-
ному контролю за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов США), изу-
чают индийские и бразильские учёные. 
Среди них лекарства от лейкемии, лим-
фомы, мигрени. Этот проект отметили 
на конкурсе, проводимом организаци-
ями — участницами рамочной програм-
мы БРИКС в сфере науки, технологий 
и инноваций и Российским фондом фун-
даментальных исследований.

Антон Лавров, Алексей Рамм

П ервой серийной бесшумной подво-
дной лодке «Кронштадт» проекта 

677 («Лада») нашли место службы. Но-
вейшая дизельная субмарина может 
остаться на Балтике или войти в состав 
Северного флота. «Лада» является од-
ним из самых амбициозных проектов 
ВМФ России. Постройка субмарин силь-
но затянулась из-за долгой разработки 
революционной энергоустановки. Пока 
в них устанавливают обычные дизель-
электрические двигатели. Производи-
мый подлодкой уровень шума не пре-
вышает показатели обычных звуков 
моря, отметили эксперты. А уникальная 
гидроакустическая станция и вооруже-
ние позволяют ей уничтожать корабли, 
суда и подводные объекты противника.

�� ТРУДНЫЙ ПРОЕКТ

Сейчас прорабатывается вопрос разме-
щения новейшей дизельной подводной 
лодки, рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве. Это первая 
серийная субмарина проекта 677 «Лада». 
После приёма в состав ВМФ корабль 
останется на Балтийском флоте. Хотя 
не исключено, что он совершит переход 
и пополнит состав Северного флота. Ра-
нее сообщалось о том, что «Кронштадт» 
направят на Тихий океан. Но, по словам 
собеседников издания, пока от такого 
решения отказались.

В марте главнокомандующий ВМФ 
России адмирал Николай Евменов за-
явил, что в ближней перспективе флот 
получит две лодки проекта 677 — «Крон-
штадт» и «Великие Луки». В планах по-
строить ещё две. Решение о закупках, 
по его словам, примут по итогам эксплу-
атации серийных образцов.

Контракт на постройку третьей 
и четвёртой серийных субмарин Мин-
обороны заключило с «Адмиралтейски-
ми верфями» два года назад. Но его прак-
тическая реализация пока не началась. 
Гендиректор предприятия Александр 
Бузаков сообщил, что и в этом году но-
вые подлодки проекта «Лада» заложены 
не будут. Как и все предыдущие, стро-
ить их планируется не с перспективной 
воздухонезависимой энергетической 
установкой (ВНЭУ), а с обычной дизель-
электрической.

Пока в составе ВМФ только головная 
подлодка «Санкт-Петербург», постро-

енная в 2010-м. В прошлом году после 
многолетней эксплуатации на Северном 
флоте её перевели в Кронштадт на те-
хобслуживание и модернизацию.

Готовящаяся к передаче флоту 
в 2022 году первая серийная субмарина — 
«Кронштадт» — была заложена почти 
16 лет назад и строилась по усовершен-
ствованному проекту. По сравнению 
с «Санкт-Петербургом» на ней усовер-
шенствовали навигационную систему 
и оснастили более тихой и мощной элек-
тродвигательной установкой. Также до-
бавили возможность применять кры-
латые ракеты «Калибр» из торпедных 
аппаратов. Такие же изменения будут 
внедрены и на «Великих Луках» — лод-
ка пока ещё не спущена на воду.

По заявлениям разработчиков, 
из-за новых технических решений за-
метность «Лад» уже ниже, чем у серийно 

строящихся сейчас дизель-электриче-
ских подводных лодок (ДЭПЛ) проекта 
636.3 «Варшавянка». После установки 
воздухонезависимой энергоустанов-
ки их шумность окажется ниже фоно-
вого уровня в море. То есть обнаружить 
их будет практически невозможно.

— На Балтфлоте только одна лод-
ка «Дмитров», построенная в 1980-е, — 
рассказал военный историк Дмитрий 
Болтенков. — Год назад туда была на-
правлена ещё лодка «Санкт-Петербург», 
но она всё это время стоит в Кронштад-
те. Очевидно, там есть необходимость 
в новых субмаринах. Они нужны в том 
числе для обеспечения испытаний над-
водных кораблей, в частности их про-
тиволодочного оборудования. Бывало, 
для этих целей в акваторию приходи-
лось перегонять лодки Северного флота.

По словам эксперта, Северный флот 
тоже нуждается в новых многоцелевых 
подлодках. Там несут службу несколько 
субмарин проекта «Варшавянка», они да-
леко не новые. Но на Балтике этот вопрос 
стоит острее, отметил Дмитрий Бол-
тенков. В последние годы другие госу-
дарства региона, в том числе входящие 
в НАТО, активно развивают подводные 
силы. Поэтому вывести Балтфлот на но-
вый уровень было бы весьма актуально.

�� БЕЗ ВОЗДУХА

Главным достоинством «Лад» разработ-
чиками заявлялась её ВНЭУ на водород-
ных топливных элементах. С ней под-
лодка могла бы двигаться, не всплывая 
на поверхность, до трёх недель. По это-
му показателю она приблизилась бы 
к АПЛ. Но разработка мощной и безо-
пасной ВНЭУ — сложнейшая научно-тех-
ническая задача.

В 1950-е в России построили око-
ло 30 дизель-электрических подлодок 
с замкнутым циклом работы, не тре-
бовавших всплытия для подзарядки. 
Но обеспечить надёжность и безопас-
ность энергоустановки не удалось, 
и от их использования отказались.

Современные «Лады» планировалось 
оснастить двигателем с электрохими-
ческим генератором разработки ЦКБ 
МТ «Рубин». Водород планировалось 
не хранить на борту в баках высокого 
давления, а вырабатывать из дизельно-
го топлива и кислорода. Такая схема бо-
лее безопасна и обеспечивает низкий 
уровень шума. Но разработка двигате-

ля пока не завершена, что привело к за-
держкам постройки лодок.

В 2019-м сообщалось, что создание 
ВНЭУ было приостановлено из-за отсут-
ствия финансирования. Но в том же году 
Минпромторг и «Рубин» подписали но-
вый контракт на продолжение разра-
ботки, который планируется завершить 
к середине 2020-х.

Свою версию воздухонезависимой 
двигательной установки проектируют 
и в АО «СПМБМ “Малахит”». Там пред-
лагается использовать газотурбинный 
двигатель замкнутого цикла, который 
можно задействовать как в надводном, 
так и в подводном положении.

�� МИРОВОЙ ТРЕНД

Строительство неядерных лодок, спо-
собных неделями оставаться под водой, 
активизировалось. Сейчас некоторые 
морские соседи нашей страны уже об-
ладают одной или несколькими субма-
ринами такого типа. Среди них Турция, 
Швеция и Япония.

В мире используется сразу несколь-
ко технологий ВНЭУ. Но ни одна из них 
пока не предполагает полного отказа 
от дизель-электрической установки. 
Они лишь временно заменяют её при 
движении под водой.

Водородные топливные элементы, 
похожие по принципу действия на пер-
спективный двигатель «Лад», использу-
ются на германских подлодках проек-
тов 212 и 214. Эти субмарины уже стали 
популярным экспортным продуктом 
и производятся для флотов Италии, 
Норвегии, Турции, Греции и Южной Ко-
реи. Подобный же механизм будет ис-
пользован на испанских ДЭПЛ типа S-80.

На шведских лодках типа «Готланд» 
в роли ВНЭУ применён двигатель Стир-
линга. Такую же систему используют 
японские разработчики на проекте 
«Сорю». В прошлом году в Японии пер-
выми в мире спустили на воду перспек-
тивную ДЭПЛ с литийионными аккуму-
ляторами. Лёгкие и энергоёмкие, они 
обеспечивают ей возможность оста-
ваться под водой неделями при поддер-
жании высокой скорости хода.

Прогресс в аккумуляторных тех-
нологиях вызвал начало разработки 
полностью электросубмарин. На них 
можно будет отказаться от двигателей 
внутреннего сгорания. Но пока ни один 
из таких проектов не реализован.

Армия

Наука

Смех и не только
Юмор положительно влияет на иммунитет, сосуды и лёгкие

Мария Захарченко 

Учёные из Турции показали, что сме-
хотерапия способна снизить уровень 

депрессии среди пожилых, а специали-
сты из Южнокорейского университета 
Ча выявили благотворное влияние сме-
ха на больных гинекологическим раком. 
Специалисты из России также отметили 
высокую роль смеха в нормальной рабо-
те организма. В частности, в Центре мо-
лекулярной диагностики ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора сообщили, 
что смех способствует выведению слизи 
из бронхов и благотворно влияет на кро-
веносную систему. В День смеха, 1 апре-
ля, «Известия» публикуют последние на-
учные данные о том, как чувство юмора 
и способность к веселью влияют на ор-
ганизм человека и его психоэмоциональ-
ное состояние.

Смех оказывает положительное 
влия ние на здоровье пожилых и тяже-
лобольных пациентов. Учёные кафедры 
медсестёр общественного здравоохра-
нения факультета сестринского дела 
Университета Хаджеттепе (Турция) 
опубликовали обзорную статью, в ко-
торой показали, что смехотерапия (ха-
сья-йога, представляющая собой прак-
тику группового смеха) положительно 
влияет на физические функции и пси-
хосоциальные показатели у людей пре-
клонного возраста. Всего было изучено 
3,2 тыс. исследований. Учёные обнару-
жили, что у практикующих йогу сме-
ха пожилых людей лучше, чем у людей 
из контрольной группы, показатели фи-
зических функций (артериальное дав-
ление, уровень кортизола, качество сна) 
и психосоциального здоровья (удовлет-
ворённость жизнью, качество жизни, 
одиночество, тревога смерти, депрес-
сия, настроение, счастье).

Медики из психиатрического отде-
ления Южнокорейского университе-
та Ча выявили положительное влияние 
групповых сеансов смеха в сочетании 
с музыкотерапией на женщин с гине-
кологическими формами рака. В груп-
пу испытуемых вошло 17 онкобольных, 
показатели которых сравнивали с 19 па-
циентками из группы контроля. Вось-
минедельная программа смехотерапии 
включала 60-минутное групповое заня-
тие каждые семь дней, состоящее из со-
вместного смеха, глубокого дыхания, 
растяжки, медитации и занятий, свя-
занных с музыкой (пение и танцы).

Некоторые учёные склонны считать, 
что смех — лучшая профилактика коро-
навирусной инфекции. В журнале JAMA 
вышла колонка доктора медицины Де-

вида Фэссэла из отделения радиологии 
Мичиганского университета, в которой 
сказано, что более высокий уровень 
юмора коррелирует с большим благо-
получием и меньшим количеством де-
прессии, беспокойства и отрицатель-
ных эмоций. «Хотя это определённо 
не панацея, есть веские доказательства 
того, что юмор может помочь нам спра-
виться с пандемией», сказано в статье.

Смех оказывает благотворное влия-
ние на сосуды и органы дыхания, сказа-
ла «Известиям» ведущий эксперт Цен-
тра молекулярной диагностики CMD 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнад-
зора Кира Глинка.

— Когда мы смеёмся, наше дыхание 
учащается, вдох продлевается и стано-
вится глубже, а выдох короче. Частое 
и глубокое дыхание способствует вы-
ведению слизи из бронхов, в связи с чем 
смеющийся человек может начать каш-
лять. В несколько раз ускоряется газо-
обмен. Улучшается кровоснабжение ор-
ганов и тканей, — рассказала она.

По словам специалиста, смех благо-
творно влияет и на кровеносную сис-
тему. Он заставляет мозг вырабатывать 
эндорфины, которые помимо прочего 
стимулируют выработку оксида азота, 
обеспечивающего расслабление глад-
ких мышц стенок сосудов и их расшире-
ние. Во время смеха сердце бьётся чаще, 
мы дышим «полной грудью», что способ-
ствует интенсивному насыщению кро-
ви кислородом. Более того, в процесс 
вовлекаются мышцы гортани, шеи, меж-
рёберные мышцы, диафрагма, мускула-
тура спины, а при сильном хохоте — ещё 
и мышцы конечностей.

Во время сильного смеха люди рез-
ко выдыхают воздух — примерно со ско-

ростью экспресса, около 120 км/ч, рас-
сказал Валерий Саванович. Эти выдохи 
повторяются каждые 210 миллисекунд.

— При смехе мы дышим очень глубо-
ко, а это ускоряет обновление запасов 
кислорода в клетках, расправляет брон-
хи и лёгкие, освобождает дыхательные 
пути. Так что после смеха буквально ды-
шится легче. Диафрагмальное дыхание 
более глубокое, больше насыщает кис-
лородом клетки, поэтому положитель-
но влияет и на работу сердца. Смех пре-
красно стимулирует пищеварение и все 
органы, расположенные в брюшной по-
лости, — рассказал Валерий Саванович.

Кроме мышц на процесс смеха ока-
зывают влияние нервная система и гор-
моны-нейромедиаторы. Они начинают 
действовать, когда появляется раздра-
житель (например, человеку рассказали 
анекдот): в ответ на него психика выда-
ёт определённые эмоции (радость, удо-
вольствие, веселье, вызывающее смех). 
Эти эмоции как реакции организма воз-
никают вследствие работы гормонов-
нейромедиаторов, которые служат свя-
зующим звеном между телом и нервной 
системой.

Во время пандемии коронавируса 
сохранять позитивный настрой и как 
можно чаще смеяться важно как никог-
да, уверены эксперты.

— Я рекомендую всегда вспоминать 
классические и любимые анекдоты про 
пессимиста и оптимиста, про наполо-
вину полный или наполовину пустой 
стакан — в любой ситуации есть две 
стороны медали. Везде можно найти по-
зитивные моменты, — сказала «Извести-
ям» кандидат психологических наук, до-
цент Института дизайна и урбанистики 
Университета ИТМО Ирина Шмелёва.

«Лады» приоритет
Бесшумной подводной лодке отыскали место службы
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Потолок у трат

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

И сходы нынешнего плей-офф КХЛ по-
родили разочарование из-за пред-

сказуемости результатов. Ещё в пер-
вом раунде не было ни одной серии, где 
команда с более низким итоговым ме-
стом в регулярном чемпионате побеж-
дала более успешный клуб. Все серии за-
кончились в четыре-пять матчей, и лишь 
«Металлург» с «Барысом» растянули про-
тивостояние до шести. И ни одной седь-
мой игры.

Второй раунд обнадёжил беском-
промиссным противостоянием ЦСКА 
и «Локо», дошедшего до последнего 
матча серии. Ярославцы сумели дать 
бой сильнейшей команде последних 
лет, но не сдюжили в седьмой игре. 
В итоге даже обескровленные про-
шлогодними уходами звёзд красно-
синие снова в финале конференции. 
Там же и СКА, хотя казалось, что «Ди-
намо» готово выбить питерцев. Бе-
ло-голубые красиво разобрались с со-
перником в первой игре, но армейцы 
перестроились и одержали четыре по-
беды подряд.

Таким образом, вновь в финале За-
пада встретятся ЦСКА и СКА — пер-
вая и вторая команды конференции 
по итогам регулярного чемпионата. 
В финале Востока также сойдутся два 
лучших коллектива «регулярки» — «Ак 
Барс» и «Авангард». Это поставило во-
прос об эффективности жёсткого по-
толка зарплат — 900 млн рублей, кото-
рый действует с текущего сезона.

Болельщики не первый год ждут 
повторения историй НХЛ, когда по-
следняя команда регулярного чемпио-
ната из числа вышедших в плей-офф 
в первом раунде Кубка Стэнли выби-
вает победителя «регулярки». Ещё 
два года назад был вопиющий слу-
чай, когда побившая все рекорды ре-
гулярного чемпионата «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» оказалась бита среднень-
ким «Коламбус Блю Джекетс». И это 
не единственный пример.

В последние восемь сезонов мало 
что меняется в части составов участ-
ников, когда дело доходит до решаю-
щих раундов. Если на Востоке до фи-
нала конференции доходили разные 
клубы, то на Западе в финале конфе-
ренции — почти не прекращающие-
ся армейские дерби. С 2015 года ЦСКА 
и СКА разыграли шесть таких серий 
из восьми. И вряд ли мы избежали бы 
этой схватки год назад, если бы пан-
демия не заставила отменить завер-
шение сезона. Лишь в 2017 году «Локо» 
выбил ЦСКА и подменил его в бойне 
с питерскими армейцами.

ЦСКА и СКА за счёт звёздных со-
ставов априори сильнее «Локомоти-
ва» и «Динамо» — единственных, кто 
мог оказать теоретическую конку-
ренцию. Казалось, потолок зарплат 
сократит дистанцию между клуба-
ми. ЦСКА помимо отъезда в НХЛ та-
ких звёзд, как Кирилл Капризов, Илья 
Сорокин, Михаил Григоренко, Никита 
Нестеров и Александр Романов, при-
шлось также делиться с менее бога-
тыми «Авангардом», «Локо», «Тракто-
ром» статусными игроками — лучшим 
бомбардиром плей-офф Сергеем Тол-
чинским, звёздным чехом Иржи Се-
качем, олимпийскими чемпионами 
Алексеем Марченко и Сергеем Кали-
ниным.

СКА также расстался с рядом лиде-
ров, имел очень нестабильный состав 
в «регулярке», внедрил немало моло-
дёжи. И с обоими армейскими кол-
лективами ничего не смогли сделать 
«Локомотив» и «Динамо», хотя «желез-
нодорожники» и были близки к успеху 
в борьбе с ЦСКА.

Это сразу спровоцировало дискус-
сии о необходимости изменения ус-
ловий потолка зарплат. Ещё год назад 
это пытался сделать ЦСКА, призывав-
ший к подъёму минимальной планки 
суммарной заработной платы хокке-
истов до 1,3 млрд рублей. Тогда совет 
директоров КХЛ настоял на своём — 
900 млн. На этой неделе президент 
ЦСКА Игорь Есмантович вновь заявил 
о том, что потолок ударит по мастер-
ству. Общая суть аргумента в том, что 
не получается удерживать отправля-
ющихся за океан лучших российских 
игроков, а также убеждать приехать 
в нашу страну ведущих легионеров.

Правда, это не помешало тому же 
ЦСКА раскрыть в нынешнем сезоне 
звёздное звено Константина Окуло-
ва и Максима Шалунова, а СКА дать 
практику молодёжи. Поэтому вряд ли 
можно говорить, что потолок мешает 
находить внутренние резервы в рам-
ках разрешённых бюджетов, компен-
сируя отток лучших кадров.

Принятый год назад регламент 
пока не привёл к равенству возможно-
стей. Но вряд ли можно было ожидать, 
что он сразу сработает. Топ-клубы 
до сих пор держатся на основе зажи-
точной селекции 2010-х годов. И по-
прежнему сохраняют резерв для уси-
ления. Стоит увидеть ещё пару-тройку 
периодов обменов и переходов, ког-
да кадровые ресурсы перераспреде-
лятся. При этом остаётся актуальным 
вопрос, сможет ли КХЛ сократить за-
явки команд на сезоны, а также ре-
шить вопросы с многомиллионными 
бонусами за победу в Кубке Гагарина, 
по мнению некоторых, являющимися 
способом законного обхода потолка.

Во всяком случае, сейчас от успе-
ха потолка и усиления конкуренции 
в лиге зависят и перспективы нацио-
нальной сборной, которая с 2014 года 
не может выиграть чемпионат мира, 
а на Олимпиаде-2018 завоевала золо-
то, едва не проиграв в финале заштат-
ной Германии. И не исключено, что это 
было следствием недостаточно жёст-
кой конкуренции между командами 
на льду в КХЛ.

Культура

Спорт

Орлиное перо
Брат Хабиба Нурмагомедова выступит в США

Илья Андреев

Н а этой неделе Усман Нурмагоме-
дов проведёт свой дебютный бой 

в Bellator — второй по престижу MMA-
промоушен в мире после UFC. В рамках 
турнира Bellator 255 в Анкасвилле (штат 
Коннектикут) он подерётся с не хватаю-
щим звёзд с неба американцем Майком 
Хэмелом (7 побед, 4 поражения). Теле-
канал РЕН ТВ эксклюзивно покажет этот 
бой в России в ночь на 3 апреля. Усман — 
родной брат бойца UFC Умара Нурмаго-
медова и двоюродный брат непобеди-
мого Хабиба Нурмагомедова. По меркам 
MMA он ещё совсем молод: 17 апреля Ус-
ману исполнится 23 года.

Принято считать, что бойцы из кла-
на Нурмагомедовых, да и вообще учени-
ки Абдулманапа Нурмагомедова прежде 
всего борцы. Это не про Умара с Усма-
ном. Их база — тайский бокс. Со вре-
менем оба переквалифицировались 
на MMA. В 2017 году Усман стал чемпи-
оном мира и чемпионом России среди 
юниоров в полулёгком весе (до 65,8 кг). 
В том же году дебютировал в профес-
сионалах. В 2018-м он снова выступил 
на юниорском ЧР — уже в лёгком весе 
(до 70,3 кг) — и занял третье место.

Менеджер Хабиба  Али Абдель-
Азиз считает Усмана бойцом с огром-
ным потенциалом.

— Парень, на которого стоит обра-
тить внимание и о котором сейчас ни-
кто не знает, — Усман Нурмагомедов, 
младший [двоюродный] брат Хабиба, — 
сказал Абдель-Азиз в интервью Asian 
MMA в сентябре прошлого года. — У него 
уже 10–0 (теперь уже 11–0. — «Известия»), 
он всех финиширует. Он настоящий 
киллер. Он мастер тайского бокса и брат 
Хабиба, понимаете? Если у тебя такая же 
кровь, как у Хабиба, значит, ты хорошо 
борешься. На самом деле он улучшен-
ная версия Хабиба. Он лучше Хабиба. 
Люди должны следить за ним.

Абдель-Азиз далеко не первый, кто 
обратил внимание на талант Усмана. 
Абдулманап Нурмагомедов в интервью 
«Спорт-Экспрессу» в декабре 2019-го 
сказал, что Усман «очень хорош». А Умар 
Нурмагомедов говорит, что младший 
брат перспективнее, чем он сам.

Тренер American Kickboxing Academy 
Хавьер Мендес в большом январском 
интервью «Спорт-Экспрессу» расска-
зал, что у Усмана не только техника пре-
красная, но и подбородок гранитный — 
как у Хабиба.

— У него хабибовский подбородок, 
даже не сомневайтесь, — заверил из-
вестный тренер. — В одном из послед-
них своих боёв, по-моему, в UAE Warriors, 
он съел колено в подбородок навстречу. 
Любой боец уснул бы после такого ко-

лена. Помните, Хорхе Масвидаль нокау-
тировал тем коленом Бена Аскрена? Вот 
Усману прилетело точно такое же коле-
но, просто люди этого не видели. Коле-
но зашло в подбородок, но Усман просто 
прошёл сквозь него как ни в чём не бы-
вало. Я был просто в шоке.

Сам Хабиб высказался о будущем Ус-
мана в разговоре с «Известиями» в авгу-
сте 2020-го.

— Об Усмане в мире смешанных еди-
ноборств ещё услышат, — сказал он. — 
Но я предпочитаю его не хвалить, а бить. 
У парня десять боёв, он во всех выиграл. 
У нас на него большие планы. Но в дан-
ный момент, думаю, неуместно о нём 
говорить, хвалить его. Ему ещё нужно 
очень многое доказать.

11-й бой и 11-я победа Усмана случи-
лись 9 сентября прошлого года на тур-
нире Fight Nights/GFC памяти Абдул-
манапа Нурмагомедова: он выиграл 
техническим нокаутом у Станислава 
Шабанова. Вскоре же пришла новость 
о подписании Усмана в Bellator.

Было бы странно, если бы в сопер-
ники 22-летнему Нурмагомедову сра-
зу дали топа. Этого и не случилось. Его 
противником станет середняк — 22-лет-
ний Майк Хэмел, базовый борец с ре-
кордом в MMA 7 побед и 4 поражения. 
Раньше он дрался в локальных амери-
канских лигах, а в Bellator дебютировал 
в августе 2020-го, проиграв Адаму Бори-
чу раздельным решением судей. Сейчас 
к Хэмелу есть интерес — всё же он будет 
драться с человеком, про которого гово-
рят: «Он круче Хабиба». Да и Хабиб бу-
дет у Усмана в углу.

— У него может быть хоть Кинг-Конг 
в углу, но я же не с Кинг-Конгом буду 
драться. Не Хабиб будет моим сопер-
ником, а его кузен, который послабее, — 
сказал Хэмел в интервью MyMMANews.

Наталья Васильева

Своего героя Игоря Грома Тихон Жиз-
невский считает нудным — на месте 

девчонки он бы с таким даже на сви-
дание не пошёл. Со своей любимой 
девушкой он спорит на предмет кра-
соты Саши Петрова, а на первую экра-
низацию отечественного комикса по-
шёл бы с «гонорком». Об этом, а также 
о безразличии к премии «Оскар» и не-
желании играть «злого русского Ивэ-
на» актёр рассказал «Известиям» пе-
ред выходом в прокат фильма «Майор 
Гром: Чумной доктор», в котором сыг-
рал главную роль.

«Майор Гром: Чумной доктор» — первый 
наш фильм, снятый по отечественным 
же комиксам. Готовясь к роли, ты опи-
рался на зарубежные референсы?

Именно на западные комиксы я лич-
но не ориентировался, а вот физические 
референсы, касающиеся внешности мо-
его героя, у меня были. Олег (режиссёр 
фильма Олег Трофим. — «Известия») 
предлагал мне взять за основу Мэла Гиб-
сона в «Смертельном оружии», я же ему 
сказал, что нам больше подойдёт герой 
с сухим телосложением, как Брэд Питт 
в «Большом куше».

В итоге в фильме ты похож на голливуд-
ского актёра Арми Хаммера. Ты в курсе?

Да, когда мы начали сниматься, 
кто-то мне об этом сказал. Тогда я впер-
вые посмотрел «Агенты А.Н.К.Л.». Есть 
ощущение сходства, потому что его пер-
сонаж тоже носит такие куртку и кепку. 
Но этот комикс был так прописан ещё 
до выхода «А.Н.К.Л».

Я не только про костюм, но и про внеш-
ность.

Мою внешность сделал потряса-
ющий художник Игорь Бойко. Я всем 
твержу: гримёры — одни из самых важ-
ных людей на площадке. Человек каж-
дую смену по полтора часа меня рисо-
вал. В фильме не я — там нарисованный 
человек. И сделано это настолько искус-
но, что зритель думает, что я именно так 
и выгляжу в жизни. Но нет, я выгляжу со-
вершенно иначе.

Действительно, сейчас ты не похож 
на своего экранного героя.

Вот-вот. Всем хочется спросить: «Что 
за интересный дядька? Дайте мне его 
номер!» Но это заслуга Игоря Бойко 
и всей его группы. Мы каждое утро на-
чинали с того, что он садился, рисовал 
меня, долго клеил мне шрам, перекра-
шивал каждый волосок.

Ну и что? Всё равно тебя девчонки по-
сле этого фильма назовут секс-симво-
лом.

Да ну... Я бы на месте девчонки 
с таким, может быть, даже на свидание 
не пошёл. Он какой-то нудный.

А Сашу Петрова, например, можно на-
звать секс-символом?

Сашка красивый, мне очень нравит-
ся. А девушке моей он не очень, мы с ней 
постоянно о нём спорим. Как по мне, чи-
сто внешне он потрясающий! А глазища 
у него какие — настоящий лазурит! Сло-
жён прекрасно, очень чудный.

Возвращаясь к твоему вопросу про 
референсы — мы с командой пытались 
экранизировать русские комиксы, при-
внося в эту историю свою родную куль-
туру, собственное видение и восприя-
тие. Но, наверное, в голове всё равно 
мелькали какие-то западные примеры, 
всё-таки комиксы оттуда пошли. Они 
их уже лет шестьдесят как клепают.

А нам это надо вообще? Это же не наша 
культура.

Сейчас уже всё смешалось. Находясь 
в Италии или в Испании, ты можешь 
и русскую кухню поесть, и японскую, ка-
кую угодно. Культуры перемешивают-
ся, повсюду мультикультурализм. Вот 
и у нас теперь пытаются снимать ко-
миксы, и аниме наверняка скоро станут 
создавать. А за рубежом начнут какие-
нибудь наши народные сказки экрани-
зировать. Почему бы и нет?

Знаю, что многие ребята давно ждут 
этот фильм — у комиксов Bubble огром-
ная фанатская база. Все остальные тоже 
подключатся, потому что это любопыт-
но. По крайней мере мне было бы инте-
ресно. Я бы, наверное, как и некото-
рые, пошёл на фильм в кино с гонорком, 
мол: ну удивите меня, это же не MARVEL 
(смеётся).

В фильме у тебя потрясающее рельеф-
ное тело. По сколько часов в день ты за-
нимался?

Потрясающее? По-моему, я там 
какой-то дрищ. Заниматься каждый 
день у меня не было возможности, физ-
подготовка происходила уже во время 
съёмок. Но тренировки были изнуряю-
щие плюс я самостоятельно занимался 
бегом и плаванием. Мы сделали макси-
мум за то время, которое нам было вы-
делено, за что огромная благодарность 
двум моим тренерам. Также я придер-
живался дробного и сбалансированно-
го питания.
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«Маша»
Режиссёр: Анастасия Пальчикова. В ролях: Анна 
Чиповская, Полина Гухман, Максим Суханов.
13-летняя Маша растёт в 1990-е, носит розовые 
очки и яркие лосины. Она мечтает выступать на 
сцене и однажды выйти замуж. Парни из боксёр-
ской секции её дяди для Маши лучшие друзья. Она 
ничего не понимает в их взрослых разборках и 
убийствах, пока это не становится и её проблемой.

С 1 апреля в кинотеатрах

«Дни Стравинского»
По инициативе Валерия Гергиева в столице прой-
дут концерты симфонического оркестра Мариин-
ского театра в память Игоря Стравинского: 6 апре-
ля исполняется 50 лет со дня смерти великого 
композитора. В программе первого концерта — 
одноактные балеты «Петрушка» и «Жар-птица». 
Второй концерт порадует музыкой из «Весны свя-
щенной». Также в программе Концерт для скрипки 
D-dur (солист — Павел Милюков) и Каприччио для 
фортепиано с оркестром (солист — Денис Мацуев).

5 апреля, 18.00, 21.00 зал «Зарядье»

«(Не)смешно»
«Табакерка» продолжает премьерные показы спек-
такля «(Не)смешно» по произведениям Чехова. Эта 
история о девушке, которая пришла на свидание, 
назначенное ей молодым артистом на складе де-
кораций. Но вот выбраться из театра она уже не 
смогла. В поисках выхода ей пришлось идти по ла-
биринту женских ролей.

2, 5 апреля, 19.00 Театр Олега Табакова (сцена на Чистых прудах)

Альбрехт Дюрер. Шедевры гравюры 
из собрания Пинакотеки Тозио 
Мартиненго в Брешиа
Свисающие ветви кустарника, разноцветные 
стены, а ещё золотые монеты, огромные писто-
леты и древние карты. Сложно поверить, что всё 
это — оформление выставки гравюр Альбрех-
та Дюрера в Историческом музее. Казалось бы, 
здесь такие вольности неуместны. Но организа-
торы, видимо, не рассчитывают, что множество 
чёрно-белых отпечатков удержит внимание по-
сетителей само по себе. Впрочем, вольное экспо-
зиционное решение не отменяет главного: в Мо-
скву приехало более 120 работ гения Северного 
Возрождения.

До 26 июня Государственный исторический музей

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Алексей Даничев | РИА Новости, tabakov.ru, Павел Волков | «Известия»

«Мне было стыдно,  
что я этим 
занимаюсь»
Актёр Тихон Жизневский — о реакции  
на свои роли, лазуритах Саши Петрова  
и спорах с девушкой
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